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На Съезде народных депутатов СССР
6 июня в Москве, в 

Кремлевском Дворце съез
дов, продолжил работу 
Съезд народных депутатов 
СССР.

10 часов утра. Открывая 
заседание, .председательст
вующий депутат Горбунов 
А. В. сообщил, что для уча
стия в утреннем заседании 
зарегистрировалось 2.119 

. депутатов.
Съезд продолжил обсуж

дение вопроса об оснО'Вных 
направлениях внутренней ' и 
внешней политики СССР.

На трибуне — депутат 
Дадамян В. В. Трагедия на 
территории Башкирии потряс
ла Карабах, знакомой болью 
отозвалась в наших сердцах, 
сказал он.

Ь  Далее депутат пассказал 
об истории создания Нагор
но-Карабахской автономной 
области, о “ сложном узле 
проблем, образовавшемся в 
этом регионе.
- Депутат предложил про
ект постановления Съезда 
об обстановке в ИКАО.

Про1блемой из проблем 
перестройки назвал депутат 
Соколов А. А. реальную, а 
не декларативную передачу 
власти Советам. Однако, за
явил он. реального усиле
ния этой народной власти 
в жи.зии регионов не проис
ходит.

Оратор говорил далее о 
овальных воз.можяостях 
Съезда народных депутатов 
и Верховного Совета СССР 
нового созыва в решении 
неотложных проблем дня.

О состоянии межнацио
нальных отношений в стра
не гсвооила депутат из Эс
тонии Халлик К. С. По ее 
мнению, весь ход историче
ского развития нашего го
сударства убежзает в том, 
что сбылись опасения В. И. 
Ленина, изложенные им в 
своем завещании. Именно в 
системе (гооударственно-бю- 
роиратического социализма, 
в имперском правлении, по 
предположению выступающей, 
—причины нынешней нацио
нальной напряженности.

У нас нет другого выхо
да. считает оратор, как вос
становить право наций на 
самоопределение и придать 
стране и содержание, и 
форму союза равноправных 
государств.

В нашей стране, сказал 
депутат от Эвенкии Монго 
М. И., проживают десятки 
малочисленных народностей 
и национальных групп, и 
нельзя решать никакие про
блемы, пренебрегая их ин- 
тересам[и.

Депутат предложил при
нять закон об ответственно
сти за бесхозяйственность 
и халатность, а также закон 
о защите прав коренного 

I населения на приоритетное 
исполЫзование |Искс)Н1Ной 
земли. Депутат также внес 
предложение создать в Вер- 
ХО.ВНОМ Совете РСФСР две 
палаты — Совет Республи

ки и Совет Национально
стей.

Призывы уважать Съезд, 
повысить культуру, а следо
вательно, эффективность его 
работы, прозвучали в вы
ступлении депутата Касьяна 
Н. А. Он сказал, что про
цесс перестройки широко от
крыл двери в демократию, 
однако это не означает, что 
высокая трибуна может быть 
иополвзсшана не ради дела, 
а для откровенной работы 
«на публику».-

Оратор предложил депу
татам избрать Председате
лем Совета Министров СССР 
Н. И. Рыжкова.

От имени народных депу
татов, представляющих Та
тарскую АССР, депутат 
Миннуллин Т. А. выразил 
гл5'бакое соболезнование по
страдавшим и семьям погиб
ших в катастрофе на терри
тории соседней Башкирской 
АССР.

Далее он заострил вни.ма- 
ние на ответственности де
путата за овою деятельность.

Зате.м оратор подробно 
остановился на проблеме 
межнациональных отноше
ний. В результате догмати
ческого подхода к проблеме, 
из-за нарушения ленинской 
национальной политики на 
монолите бескорыстной дру
жбы , сегодня появилась 

.трещина. Одной из глав
ных причин этого депу
тат н а з в а л  несоблю
дение равенства националь
ных республик. Он призвал 
приравнять статус всех на
циональных республик, не 
разделяя их на союзные и 
автономные.

Если внимательно при
смотреться к работе Съезда, 
отметил депутат Селезнев 
А. И., то можно утверждать: 
Съе,з,.т. отражает все процес
сы демократического обнов
ления, революционного пре
образования, которые идут 
в нашем обществе.

Выступавший подробно 
остановился на аграрной про
блеме. подчеркнув, что счи
тает ее не хшяйственнбй, а 
■политической.

Оратор предложил пере
смотреть концепцию хозяй
ствования. Целесообразно 
подготовить и принять Закон 
о земле, привлечь лучшие 
силы страны к выработке 
региональных научных кон
цепций земледелия.

По поручению президиума 
Съезда председательствую
щий зачитал проект заявле
ния о событиях в КНР. Боль
шинством голосов Съезд 
принял данное заявление.

Свое выступление депутат 
Кугулыинов Д. Н. начал с 
напоминания о том, что 6 
июня вся страна, весь мир 
отмечают 190-летие со дня 
рождения А. С. Пушкина. В 
нем сосредоточено все бла
городство велииого русского 
народа, подчеркнул оратор.

Коротко остановившись на 
некоторых эпизодах из исто-

НА СНИМКЕ: идет собрание женщин народных депутатов СССР. 
Фото о. Иванова (ТАСС).

рии нашего государства, де
путат подчеркнул, что для 
всех народов Россия была 
и Отечеством, и матерью. 
Далее оратор коснулся сов
ременных межнациональных 
отношений в стране. Депу
тат предложил восстановить 
автономию крымских татар, 
республики немцев Повол
жья.

Сове+окие Вооруженные 
Силы полностью- поддержи
вают курс партии на пере
стройку, подчершул депу
тат А. Д. Лнзичев. За по
следние годы разработана и 
принята новая оборонитель
ная доктрина, начал дейст- 
■воЬать принцип ;рав,умрой 
достаточности для о^роны. 
Это результат нового поли
тического мышления в обла
сти оборонной политики, 
твердого и повседневного ру
ководства ' Вооруженными 
Силами со стороны партии, 
ее Центрального Комитета 
и Политбюро ЦК.

Оратор подробно остано
вился на вопросах военной 
перестройки, отметил, что 
под всю эту работу подво
дится солидный правовой 
фундамент.

Некоторыми соображени

ями о проблемах законода
тельства поделился депутат 
Алексеев С. С. — директор 
Института философии и 
права Уральского отделения 
АН СССР. Оратор обратил 
внимание на необходимость 
создать передовую, совер- 
Ш1е1нную, высоко.класоную 
правовую систему, отвеча
ющую стандартам правово
го государства.

Говоря о судьбе пере
стройки и демократии, де
путат Распутин В. Г. под
робно остановился на про
блеме нравственности об
щества. Он выразил сожа
ление, что участники Съез
да. предлагая М!ногочислен- 
яые поправки к Конститу
ции, еще не предложили ни
чего «во имя души, досто
инства, культурного и нрав
ственного облика народа». 
Экран, эфир и печать, по 
мнению оратора, заполнили 
мутные потоки секса, наси
лия.

Тревогой за положение в 
нашем общем доме — Со
ветском Союзе, призывом к 
необходимости уберечь его 
от возможного раскола на 
отдельные обособленные 
национальные (государства

Встреча с Е. К. Лигачевым
в  Москве состоялась встре

ча томичей — народных де
путатов СССР с членом До- 
литбюро, секретарем ЦК 
КПСС £. К. Лигачевым.

Егор Кузьмин откровенно 
заметил, что постоянно вспо
минает годы работы в Том
ской области, замечательных 
людей — сибиряков, с кем 
довелось трудиться, и сей
час непременно следит за 
сегодняшними делами томи
чей.

Е. К. Лигачев попросил 
рассказать о toim, как живут 
область, томичи, как идет

перестройка, н. П. Велоус, 
Н. Ф. Пчелка, М. Н. Лицке- 
вич, В. А. Остроухов, С. С. 
Сулакшин, Н. В. Шамин, 
А. С. Лукьянов сообщили о 
делах нефтяников, строите
лей, лесозаготовителей, про- 
мьцпленных предприятий, 
медицинских коллективов, 
воинов - интернационали
стов, подняли различные во
просы жизни .города и села, 
ряд нерешенных проблем.

Депутаты поделились сво
ими мыслями о работе Съе
зда, об их посещении в Мо
скве центральных ведомств, 
министерств, где они поста

вили вопросы, связанные с 
выполнением наказов изби
рателей. ‘

В оживленном деловом 
разговоре с томичами Е. К. 
Лигачев ответил на их мно
гочисленные вопросы. Он 
рассказал о своей работе, 
остановился особенно под
робно на существе современ
ной аграрной политики, пу
тях практической реализа
ции установок мотовского 
Пленума ЦК КПСС.

В беседе принял участие 
первый секретарь Томского 
обкома КПСС В. И. Зор- 
кальцев.

Рабочие контролеры совместно с госторгинспекцией 
проверили работу предприятий торговли и общественного 
питания в Верхнекетском районе. Выявлено немало нару
шений правил торговли. Если сравнить с результатами 
такой же Проверки, проведенной в 1985 году, то (число 
нарушений выросло на 30 процентов. Особенно в этом 
«преуспел» (Белоярский орс ((начальник (Н. П. Бобырев). 
Больше половины выявленных нарушений приходится на 
его долю.

было напол1нено выступле
ние депутата Ярового В. И.

Оратор обрисовал обста
новку в Эстонии, где, ис
пользуя перестройку, .как 
щит, путая демократию с 
демагогией, все более напо
ристо и де,рзко де^твуют 
М|ногачисленяые группиров
ки и организации экстреми
стского толка. Они, по суще
ству, беся,репятственно ве
дут массированную обра- 
^ тн у  коренного населения, 
стремясь посеять 'Недоверие 
людей к существующему 
строю, партии, правительст
ву, внушить неприязнь к 
иноязычному населению.

В заключение депутат 
зачитал обращение ветера
нов Вооруженных Сил Тал
линна к Съезду, в котором 
сообщается об их дискрими
нация в столице Эстонии.

С заявлениями и справ
ками по процедурным воп
росам и порядку ведения 
заседания выступили депу
таты Гольданский В. И., 
Шаханов М., Айдак А. П., 
Плотников А. Л., Гаер 
Е. А.

На этом утреннее заседа
ние завершилось

(ТАСС).

2.286 килограммов сорно
го, заплесневелого изюма, 
хранящегося на складах это
го орса, забраковала комис
сия. Отсутствие необходимых 
условий хранения проектов 
привело к тому, что подпор
тившееся мяро пришлось 
снять с продажи сразу в не
скольких магазинах: № №  21, 
24, 29. А  в магазине №  5 
орса Асланоасжого леспром
хоза его обнаружено 400 ки
лограммов. И такие явления 
в торговых предприятиях 
района нередки. В орсах 
очень плохо налажен конт
роль за качеством поступа
ющих товаров, часто не ока- 
зьюается нормативно - тех
нической документации. То
вароведы ведущих групп сла
бо владеют методикой оцен
ки качества поступающих то
варов. Учебу с НИМИ никто 
не проводит.

Работа магазинов, столо
вых работниками орсов про
веряется от случая к слу
чаю. И потому почти каждая 
контрольная покупка, сде
ланная нами, обнаруживала 
обман. «Ошибались» в свою 
пользу очень многие. В ма- 
газ1ине №  7 Белоярского орса 
заведующая Р. П. Станишев- 
ская, отпуокая продукты дет
скому саду, недодала при 
расчете 1 руб. 92 копейки. 
Отмеривая покупателю ткань, 
А. Ю. Никитенко, заведую
щая магазином №  10 орса 
Катайгинского леспромхоза, 
обсчитала его на 1 руб. 45 
копеек.

(При покупках ткани, кру
жев, ш-рушек, даже фасован
ных! продоволь1ственных това-t 
ров обсчет составлял от 29 
до 45 копеек.

Обнаружили мы и при
прятывание товаров. В уни
вермаге Белого Яра (заведу
ющая Л. 3. Барышева) из 
представленных товаров на 
прилавке не оказалось дет
ского мыла, зубной пасты, 
марли на сумму более 80 
рублей.

Сплав-89 ---------- --------------

При проверке счета-фак
туры в магазине поселка 
Ягодное выявили недопо
ставку паг^юмерных, кос
метических' товаров. Как 
только вмешались , рабочие 
.контролеры, товары, не до
шедшие до склада Белотф- 
ского орса, нашлись.

Не лучшим о1бразом об
стояли дела и на предприяти
ях общественного питания 
района. В какую бы столо
вую мы ни заходили — вез
де встречались люди, кото
рые жаловались на невкус
ные обеды, скудный ассорти- 
мв'нт блюд.

По нашим подсчетам, не
довложения- продуктов, нару
шения технологии приготов
ления пищи приходились на 
80 процентов проверенных 
столовых. В двадцати случа
ях приготовленные блюда 
реализовьшались по завы
шенной цене.

Особенно много жалоб на 
низкую цультуру обсл:ужи- 
вания усльинали мы от посе
тителей столовой гостиницы 
«Кеть». Контрольные ^ю да 
показали, что повар В. Н. 
Головина при приготовлении 
мант экономила 55 граммов 
мяса на каждой порции. В 
плове его оказалось тоже в 
два раза меньше нормы. В 
одном беляше мяса не было 
совсем, в другом — 15 грам
мов. Кофе с молоком плохо 
процежен, клюквенный морс 
■неприятного вкуса из-за не
довложения клюквы.

Много нареканий на низ
кое качество питания было и 
со стороны рабочих Ингузет- 
ского, Аслановского лес
промхозов, кирпичного за
вода.

Столовые Белоярского 
ЛПК, которые назюдятся в 
лесных поселках (их чаще 
»чдзьгаают ■йа'1|лопунктам1и), 
ютятся в тесных, приспособ
ленных помещениях. В них 
•нередко выходит из строя

кухонное оборудование — 
электроплиты, холодильники. 
Процветает антисанитария. 
В столовой лесоперевалочно
го пункта, к примеру, рай
онная санэпидстанция уже 
трищды фиксировала случаи 
кишечных отравлений.

— А  что поделаешь? — 
разводит руками старший 
псивар Н. Ф. Мельникова. — 
ВиДите, какая теснота. Стол 
для разделки мяса поста
вить негде.

Действительно, в неболь
шом зале особо не разгуля
ешься. На одно посадочное 
место приходится по 6 че
ловек при норме — 4. Пи
таются в ней за две смены 
около трехсот рабочргх.

Однако, как показали на
блюдения группы рабочего 
■контроля, дело здесь не 
■только в тесноте. Мясные 
блюда рабочим второй сме
ны нередко подают уже с ihc- 
текшим сроком реализации. 
Не всегда соблюдается и 

' технология приготовления 
блюд. Из-за крайне неудов
летворительного санитарного 
состояния в начале мая сан
эпидемстанция вынуждена 
была на три дня закрыть сто
ловую ' лесоперевалки. За до
пущенные безобразия Н. Ф. 
Мельникова строго преду
преждена.

В большинстве столовых 
не отличался разнообрази
ем и ассортимент блюд на 
раздаче. В столовой Нибе- 
гинского ЛЗП, например, 
меню состояло; из двух пер
вых — щей и ropoxoiBoro су
па, двух вторых — рыбной 
котлеты и жареного минтая. 
Из салатов предлагали лук 
маринованный. Только в 
двух столовых .увидели мы 
на раздаче овощные блюда.

(Словом, проблем в орга
низации торговли и общест
венного питания лесников 
райсша накопилось немало. 
И решать их руководителям 
орсов Н. П. Бобыреву, Д А. 
Джутову, Н. Л. Хвостовой, 
В. И. Литвиновой нужно не- 
■медленно.

С. СИНИЦЫНА, 
главный инспектор по 

торговле госторгинспек
ции;

. И. КОРОЛЕВА, 
инструктор (пресс-цент

ра облсовпрофа.

«ВОДА СТАНОВИТСЯ НА МЕРУ...»
С недельным запозданием 

открылся нынче сплав.
—  Горизонты воды в це

лом низкие, — отметил на
чальник отдела сплава сбъе- 
динения «.Томлеонром» В. П. 
Трушков, — не позволяют 
пока сплавщикам набрать 
приличный темп. Напряжен
ная ситуация сложилась с 
погрузкой круглого леса в 
баржи...

Областная газета ужерас- 
сказьшала о «крутом» обо
роте дел у нарымских сплав
щиков. Из-за пониженцого 
уровня в Оби им не удава
лось задействовать на всю 
мощность плавучие краны 
(они просто не смогли подой
ти к берегу!), пришлось рас
пустить часть приготовлен
ных пучков и 'Подвести лес 
молем к месту погрузки. По
том — новая беда: в конце 
мая речники «обрезали» по
ток барж. Острое положение 
с отправкой кругляка потре
бителям возникло не толь
ко в П^абельском леспром- 

«Тс

Сельские вести

Двойная 

выгода

■В порядке эксперимен
та в совхозе «Инкинский»< 
Колпашевского района по
сеяли на сорока гектарах 
пашни сначала овес, а за 
вторым заходом сеялок в 
землю легли семена аж- 
мой ржи. По пример.у хо
зяев соседнего Парабель- 
ского района мы тоже ре
шили попробовать полу
чить два урожая с одного 
поля. Такой агротехниче
ский прием С.УЛИТ двой
ную выгоду. Во-(первых, 
в .июле— августе, когда 
у .механизаторов еще мно
го работ на заготовке кор
мов, им не придется от
влекаться на сев озимой 
ржи. Выкосил овес на зе
леный корм скоту, а даль
ше никаких забот, рожь 
сама тронется в рост. Во- 
вторых: ранние сроки се
ва этой культуры гаран
тируют значительное по
вышение урожайности 
зерна.

В. ЧЕРЕПАНОВ, 
главный агроном сов

хоза «Иккинский».
Колнашевский район.

В А Д Р Е С  БЕДЫ

хозе. «Томлеслром» отгру
зил 201 тысячу тонн'древе
сины, недодав к заданию доб
рых 70 тысяч.

(Баржи сейчас вновь по- 
, шли...

—- Теперь мы особо .стара- 
еМ(Ся «помочь» буксировке 
плоягов. 1.665 тысяч кубо
метров древесины — чет
вертую часть годового объе
ма «Томлеспрома» — надо

провести по Ваоюгану, Ты- 
му, Кети, Чулыму. Работа 
всюду развернулась. Остает
ся нам в общей сложности 
миллион... Но коварная вода 
и тут создает проблемы. В 
Кети она становится на ме
ру, как говорят в народе, то 
есть подъем ее прекратился, 
а в ряде точек области — 
пошла на спад. Больше все
го беспокоит чулымская за
держка.

Что же происходит на 
Чулыме? 67 плотов было 
сформировано зимой на его 
берегах. 40 из них переправ
лены в Асино, где местный 
комбинат выкатьшает древе
сину и пускает в обработку. 
Оставалось на первое июня 
27. Но ка(Ких! Скатывающая
ся .вода, зеркало которой 
■лишь на 17 сантиметров пре- 
выошо здесь критическую 
отметку 1982 года, оставля
ет плоты на песке. Несколь- 
■но из них вообще не подня
ло.

Стихия, что ж... Кто угод
но может сослаться на нее, 
а потом и привыкнуть к та
ким оправданиям, но не 
сплавщики. Их призвание — • 
сделать все для опасения ле
са. Значит, («задействуем ме
ры принудательного сня
тия...». Для специалиста, 
свободно читающего азбуку 
сплава, эти слова звучат на
подобие сигнала ^дствия. 
За ниМ(И — тяжелейший

труд, ДН’И, изматывающие си
лы и душу.

Около недели укруп.нен- 
ная бригада В. А. Назари- 
шина из Тегульдетокого 
сплавучастка расформировы
вает «заякореяные» рекой 
плоты, перетаскивает буль
дозерам пучки поближе к 
речной глуби. Там, где поз
воляет ситуация, катера 
одерГ(Ивают на безсшаоное 
место и «ленточки» пучков. 
■Успевают при этом люди и 
снаряжать плоты для отправ
ки. Позавчера, например, из 
Черного Яра отбыли с гру
зом три буксира.

■— На берегу пока пять 
плотов, — заключает Вита
лий Павлович. — Но долж
ны снять. Должны! Если бы 
еще теплоходами подкрепи
ли нас смежники, речники... 
Из 55 их по заявке имеем 
лишь 46. Дадут —- болыпе 
сил тогда сможем сосредото
чить ,на аварийных участках.

Не по привычке напомнил 
о нехватке т€плох.одов глав
ный сплавщик области Вита
лий Павлович Трушков. И не 
из паникерства: по ньшеш-
ним условиям сплав, как счи
тает Трушков, идет в нор
ме. Однако и того приходит
ся ему не забывать, что «го
рячка» не схлынула, как но- 
ро,вит вешняя вода. А  из 
436 (ПЛОТОВ в целом прове
дено чуть больше трети.

Н. ЧУКОВ.

5 июня с Томского аэро
порта курсом на Уфу отпра
вился самолет с ценным 
грузом на борту. 200 кило
граммов йода с маркой Том
ского химфар.мзавода адре
совано болыницам, где на
ходятся на излече(Нии посг- 
рада'В'шие в железнодорож
ной катастрофе.

Накануне ночью по это
му же адресу беды отправ
лена большая партия про- 
тивсгангренозной сывооот- 
ки, изготовленной в цехах 
«В'ириона», остро- необходи
мой жертвам катасГ|Оофы с 
ожогами, .травмами и пере
ломами, и ,12 литров анти- 
стафилококковой плазмы со 
станции переливания крови.

(«Возьмите кровь», — с 
этими словами 0(Коло пяти- 
С0(Т томичей пришли на 
станцию переливания к|рови. 
И число- желающих не убы
вает. На донорские пункты

прихо.дят целые трудовые 
коллективы. Сегодня, на
пример, ^предложили свою 
кровь все врачи, .медсестры 
и санитарки обсервацио;нно- 
го отделения роддома № 2. 
А  вчера весь коллектив это
го лечебного учреждения 
по инициативе педиатров 
перечислил . для пост^радав- 
ших детей свой дневной за- 
работО'К.

Пострадавших в катаст
рофе жителей нашей области 
готовы принять областная 
клиническая больница. Том
ский ожоговый центр, дет
ская больница №  4.

Для поездки в Уфу и Че- 
ляби1нск подготовлены две 
специальные резервные 
бригады. В ее составе реа
ниматоры - анестезиологи, 
травматологи, нейро-хирурги 
■и врачи-ксмбустиологи, ме
дицинские сестры.

\АЮ

г. КАЗАНЦЕВА.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Томское отделение Совет
ского фонда милосердия и 
здоровья извещает жела
ющих оказать материаль
ную поддержку пострадав
шим в железнодо|рожной .ка
тастрофе на маршруте Уфа 
— Челябинск: ■ денежные 
взносы перечисляются на 
счет №  704903 Облжилсоц-

банка, Томскому фонду ми
лосердия и здоровья (МФО 
266015). Внести пожертво
вания .можно в любом отде
лении Сберегательного бан
ка области и в отделениях 
связи.

в перечислении необхо
димо указать целевое назна
чение взноса («пострадав
шим в ж/д катастрофе»).

На прошлой неделе редакция получила 160 писем и 75 
ответов на критические выступления газеты и неопублико
ванные письма.

Острейший интерес у то
мичей и жителей области 
вызывает проходящий в 
г. Москве первый Съезд на
родных депутатов СССР. 
Его беспрецедентная пря
мая трансляция прикова
ла внимание миллионов те- 
леврителей. Видимо, в ка
кой-то мере этим обстоя- 
тельством объяснЯ(е:тся вре
менный спад активности 
читателей. Но, надо наде
яться, что уже на этой не
деле мы получим отклики 
на это важнейшее полити- 
Ч0с1кое событие.

Несколько тем характер
но для почты недели. При
шло более десятка писем от 
фронтовиков. П. Трубачев 
из с. Мельникова Шегар- 
ского района интересуется, 
когда будет принято реше
ние о бесплатном проезде 
участников Великой Оте
чественной войны • на транс
порте? Более широко ста
вит вО'Прос участник вой
ны, член КПСС с 1942 го- 
(Да томич А. В. Уфимцев. В 
частности, он сравнивает

условия снабжения фронто
виков в Кемеровской и 
То'мской областях. У  .наших 
соседей и продуктов выда
ется гораздо больше, и 
бесплатный проезд на го
родском транспорте, «А  са
мое главное, — справедливо 
считает ветеран, — измени
лось отношение к фронто
викам. В томских магази
нах исчезли таблички, изве
щающие о том, что ветера
ны войны обслуживаются 
вне очереди. Я бываю на 
Украине, в Белоруссии, в 
Красноярском црае. Иркут
ской области— везде отно
шение к фрО(Нтовикам пре
красное. Что же слччилось 
у нас?».

Этот вопрос звучит реф- 
рансм и во многих письмах 
иной тематики. Все более 
■популярной становится руб
рика «Адрес социального 
■не1благополучия»,. Вот кол
лективное письмо П, Моро
зова и еще более чем 40 
жильцов дома по улице 
Лазо, 28. Они требуют при
крыть «притон» под назва

нием «(Кафе «Кавказ». 
«Спиртное здесь продается в 
Л(Юбое время cy.TOiK, в зале 
и с «черного» хода. Кажется, 
не было дня, чтобы сюда 
не вызывали наряд мили
ции. Каждый вечер кого- 
нибудь жестоко избивают, 
за полгода произошло два 
убийства. Опасно выйти на 
улицу, невозможно уснуть 
после трудового дня. Что' за 
польза государству от спа
ивания молодежи, развра
щения ее? Пусть здесь бу
дет детское кафе, читаль
ный. сало'Н, что угодно, но 
только не этот разбойни
чий притон!».

Остаются острыми про
блемы траншорта. И. Ма
хов пишет о безобразиях, 
что творятся в Красном 
Яре Кривошеннсного райо
на. Сюда ходят всего две 
«Ракеты». «Вот и толкутся 
люди с раннего утра, чтобы 
уехать, а удается это дале
ко не всем...».

М1итаев,, Ланин и, другие 
жители села Малиновка 
Томского района, всего 25

подписей, жалуются на без
дорожье и поломку водо
провода на улице ' Космо
навтов. Весной ■ здесь, как 
па острове, кругом море 
грязи, летом — пыль. Не- 
возможнс подъехать к до- 
ма.м. В Малиновском сель
совете и Томском райис
полкоме ..мер не принима
ют,..».

Много нареканий у том.и- 
чей вызывает медлитель
ность ремонтников трам- 
вайно-проллейбусного уп
равления. Работы ведут в са
мое яапряже(Няое время, 
перекрывая движение. А  
почему не во вторую сме
ну, не ночью? По крайней 
мере там, где нужен теку
щий уход. А  томичи С. Се
менов, Ю. Якимов, А. Ев
докимов и другие трево
жатся, что на' улице Розы 
Люксембург укладку новых 
рельсов предполагается 
вести на старые шпалы. 
«У  нас еще свежа в памя
ти авария в районе Петухо
ва. Поэтому просим руково
дителей управления дать 
разъяснение...».

Мы много говорим и пи
шем о вопросах экологии в 
масштабах целых регио
нов, словно забывая, что 
■все начинается с вбитого 
В кедр гвоздя, .мытья ма
шин в пригородных озерах 
и речках, навоза, сваленно
го в лес, ужасающе раз
растающихся Свалок возле 
сел и райцентров — 
однн'М словом, от на
шего бескультурья и 
равнсдушия .в отношениях 
с природой, (в то(М числе и 
в .крупном городе. Вопию

щие нарушения допуска 
■югся в междуречье Томи и 
Оби.

Г, Войленко возмущен 
■ ■бесхозяйственностью'!, ца

рящей (на полях совхоза 
«Октябрь»', где в районе 
С. Зоркальцева гниют горы 
сваленного в бурты бульдо
зерами леса. А ведь здесь 
уже не хватает .древесины 
даже на дрова. Всюду ва- 

• ляются удобрения, мокнут, 
стекают в реки, отравляя 
все живое. Как же на все 
эти безобразия смотрит об
ластной ■кО'Митет охраны 
■Природы? Организация эта 
(Молодая, (НО уже пора 
власть употреблять. Пора 
(наказывать srope-хозяев 
рублем.

А. Фаимов, А. Дмитрие
ва,- Шатохин (всего 15 
подп.исей) из Зоркальцева 
категоричсоки против ре
шения директора совхоза 
Т. Г. Валиуллина и его за
местителя А, С. Однокол- 
■кина начать строительство 
асфальтового завода. Де- 
рев1ня и без того страдает 
от близости областного 
центра, ТНХК, Шегарско- 
го тракта, трех котельных 
совхоза. Сохнет кедрач, 
болеют люди. «Считаем, 
что такие вопросы нельзя 
решать келейно, без всена
родного обсуждения, учас
тия совета трудового кол
лектива. Ведь 'будущий за
вод планируется располо
жить неподалеку от кедра- 
■ча, с подветренной для де
ревни стороны. Нельзя же 
нее измерять только звон
кой монетой».

ОТДЕЛ ПИСЕМ.
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К ПЛЕНУМУ ОБКОМА КПСО ДИСКУССИЯ О ПОЛИТИЧЕСКИХ МЕТОДАХ РУКОВОДСТВА НОВОСТИ

Искусство слова и дела «Спецстроям» -  
мощные базы

Сегодня на каждом (шагу жизнь убедительно показы
вает: люди пробудились от политической апатии. Все, 
что происходит [внутри страны или за ее рубежами, горя
чо обсуждается. Самой читаемой и интересной «литера
турой» стала газетная публицистика. Несомненно, взлет 
общественной активности, (ориентированной на осущест
вление экономической, социальной (реформ, способен ус
корить их претворение в жизнь. Какое место в этом 
процессе занял сельский райком партии? Где резервы 
партийного аппарата ,для уцрепления лидерства в делах 
перестройки? (На эту тему наш корреспондент беседует с 
первым секретарем /Бакчарского райкомц партии Н. П. 
Байдиньпн.

— Я знаю, что у  вас за 
плечами большой опыт ру
ководителя районного и об
ластного масштаба. Николай 
Панфилович, насколько при
ходится на нынешнем по
прище переосмысливать 
этот опыт?

— Переучиваться, наби
раться нового опыта мне 
приходилось не раз. По про
фессии , я— инженер дерево- 
обработки. Был и вторым 
секретарем райкома в лес
ном районе,, а осваивать на
уку сельского хозяйства до
велось на посту начальника 
Бакчарского РАНО. Школу 
работы с людьми прошел 
хорошую, полезную. Одна
ко сегодня полностью пола
гаться на старый опыт 
нельзя.

■Ведь как было? Есть 
сверху указание, принял 
соответствующее решение— 
не рассуждай, выполняй! 
Как выполнено, чем аукну
лось в делах района — тут 
лишь бы cnpaiBKa была, при
чем часто сочиненная тем 
лицом,, которое обязывалось 
выполнять решение. Ценили 
исполнителя, пусть и фор
малиста. Сегодня надо ра
ботнику аппарата 01владе- 
вать искусством убедить че
ловека. Не навязывать ему 
свое мнение или решение, а 
сделать сподвижником рай
кома. твошм единомышлен- 
■никсм. Это требует от 'Нас. 
особых качеств. Быть при
мером во BCQM и уметь с,лы- 
шать любое мнение челове
ка.

— Но встречаются ведь 
и такие, что в народе слы
вут бузотерами...

— Это не бузотеры, а 
Л1юди особого' склада ха
рактера, име.ющие св̂ ой 
взгляд. Надо с ними поча.ще 
выяснять позиции в довери

тельных беседах. И воору
жаешься опытом дискуссии, 
и порою полезную свежую 
мысль почерпнешь. Кстати, 
наш старый институт агита
торов ушел от конкретного 
человека. Предвыборная 
кампания, вернее сказать— 
выбО'рная, заставила на хо
ду перестроиться. Сам лич
но посетил квартиры скдино- 
ких старушек. И, признать
ся, впечатления еще долго 
не выветрятся; столько 
трудных судеб, житейских 
неурядиц узнал, увидел 
своим,и глазами — хочется 
немедля в!мешаться, помочь. 
Долгие разговоры по ду
шам и у бабусь останутся в 
паМ|Яти, Как они тепло про
вожали до калитки, с какой 
благодарностью в глазах.

Ище,м мы и, .другие не
традиционные встречи с 
людьми. Например, День 
Победы совпал с народным 
днем поминовения родите
лей. Мы решили после ми
тинга у памятника погиб
шим воинам благоустроить 
кладбище. Туда завезли 
1Стройм.ате;риалы, гвозди, 
краски, .кисти-^:все, что нуж
но в таком деле. Транспорт 
обеспечили. Много благо
дарностей услышали в тот 
день,

— Николай Панфилович, 
а если коротко ,о личных 
впечатлениях вслед выбор
ной эпопее?

— Предстоит еще крепко
осмысливать итоги. Но о.дно 
убеждение мож1но вынести 
смело: у людей поя.вилось
собственное мнение, умение 
отстоять его. Никакое дав
ление уже не пройдет, а, 
■наоборот, вызовет эффект 
«бумеранга». Есть • горький 
осадок, требующий совер- 
шенствсвания всей нашей 
работы: райком еще не до
бился полного доверия жи

телей района. Раньше недо
верие было тоже, но не 
принято было гО|Вррить о не- 
согласия.х. Однако меня 
удовлетворяет факт, что 
бакчарцы проголосовали за 
кандидата, которого поддер
живали мы в райкоме, во
преки конечному итогу го
лосования по акругу.

— Б вашем районе, если 
сравнивать с соседями-ча- 
инцами, более эффективно 
приживается аренда в сель
ском хозяйстве. Думаю, это 
тоже показатель работы 
аппарата райкома.

— Не берусь приписы
вать себе долю успеха. Но 
пришло в.ремя от разгово
ров и смакования чужого 
опыта искать революционе
ров перестройки у себя, соз
давать условия, гарантиру
ющие уверенность в новом 
деле. Такие революционеры 
нашлись, к ним. в первую 
очередь, относим директо,ров 
совхозов «Баичарский» и 
«Северный» Душина и Пи- 
рогО'Ва. Как директора, они 
молодые, не связаны «опы
там застоя». А  первые ито
ги а)ренды показали, что 
наши труженики могут .ра
ботать на земле ничуть не 
хуже фермеров Канады и 
США. Считаю своим долгом 
ограждать эти ростки ново
го от тех., которые вступа
ют в противоречие . с новы
ми экеноамячеокими отноше
ниями. Да и от старого мы
шления приходится обере
гать арендаторов, фермеров.

— Я проезжал по улице
Бысокого Яра и невольно 
обратил внимание: многие
строят дома, стайки. Чем 
объяснить эту тягу ж плот
ничьему делу?

— Это первые видимые 
следы интеграции личного и 
совхозного двора. Немало 
пришлось убеждать в ее 
выгодах ту и другую сторону. 
Теперь лед тронулся. Нынче 
вдвое возрос закуп молока 
у населения. За счет чего? 
Душин, к примеру, в лич
ные дворы отдает нетелей. 
Не за деньги, расчет — на
турой: за два года хозяин в 
счет совхоза обязан сдать 
2.000 нилогра.ммов молена, 
то есть корова во дворе бу
дет стоить 2 тонны молока. 
Сдал продукт — корова 
твоя собственность. Выгода 
обоюдная, крестьянин охот

но пошел на это. Треть при
былей, получаемых за счет 
ра1зницы оплаты мяса и мо
лока, закупаемого из лич
ных дворов, дирекция сов
хоза возвращает подворью 
беоплатными пш,оматериа- 
лами и обустройством, удоб
рением пастбищ. Вот и ра
стут личные стайки, в них 
до 5 — 6 голов. Кресть
янин там начинается., где 
берет он в руки топо,р и ру
бит свой дом. Вы заметили, 
вероятно, что новое жилье 
растет в виде особняков. 
Двухква,ртирник — не де
ревенское жилище, нужен 
семейный дом. Из тех же 
средств интеграции совхозы 
выделяют желающим по
строить свой особняк бес- 
шатный пиломатериал и 
2.000 рублей деньгами. 
Первую тысячу получишь, 
когда фундамент возведешь, 
вторую — в день новосе
лья, так оказать, на обжи- 
вание нового дома. Условие 
одно; 7 лет обязан работать 
в своем совхозе, а там — 
воля твоя и дом твой. Се
годня только в «Северном» 
9 особняков растет на поч
ве такого договора. Подсчи
тали — в 4 раза выгоднее 
обходится совхозу строи
тельство жилья.

Специализированные уп
равления треста .«Спец- 
строймеханизация» и до
мостроительного комбина
та занимаются устройст
вом инженерных комму- 
■никаций .и благоустрой
ством. Объемы этих работ 
ежегодно .растут, а кол
лективы управлений, к 
сожалению, не обеспечи
вают их вьшолнение. Воп
рос об увеличении мощ
ностей «Спецстроев» был 
обсужден на совете тру
дового коллектива «Томск- 
строя». Решено в течение 
ближайших двух лет ук
репить производственные 
базы .управлений техни
кой и механизмами, по
полнить коллективы кад
рами строителей и уве
личить объемы выпол
няемых работ в полтора 
раза.

ПРИЗВАНИЕ
знают жизнь геологов. Труд
ности для них — не новин
ка. Света уже учится в в-м 
классе, Сережа — по|Ка во 
вторам. Однако Татьяна Се 
меновна, как и прежде, от 
дает делу все, что может.

— Но почему подобные 
«находки» перестройки еще 
встречают недоверие? В 
том числе в некоторых се
лах вашего района.

Совет рекомендовал 
генподрядным трестам 
«Томокжилотрой», «Томск- 
прамст.рой» и «Север- 
строй» создать специали
зированные хозрасчетные 
участки с годовым объе
мом строймонтажа на 
коммуникациях и благо
устройстве до одного мил
лиона рублей.

В. НИКОЛАЕВ.

— Тут секрет в том, на
сколько люди верят слову 
директора. Да и вообще га
рантиям. Ведь не раз 
встречались с обманутыми 
надеж,дами. Отсюда и поли
тическая роль райкома пар
тии — не дать обмануться 
людям, стать их помощни
ком, советчиком, защитни
ком, при случае. С этого 
омел.ость прирастает у ди
ректора. Чтобы ушло навсе
гда в прошлое цугание рай- 
■комовским «ковром», а ш,ли 
к нам с нуждами, мыслями, 
своими находками и убеж
дениями. И уходили хоть 
чуточку окрыленными, обога
щай райкомовских аппарат
чиков новыми мыслями. Так 
я вижу свое место в пере
стройке.

Беседу вел 
В. ЯКОВЛЕВ,

наш собкор.

Кто
в строители 

пойдет!

Трест «Томскгазстрой» 
испытывает значительный 
дефицит в рабочих кад
рах. Не хватает более 350 
каменщиков - монтажни
ков, штукатуров, ра'бочих 
других строительных спе
циальностей. Об этом шел 

■разговор на встрече уча
щиеся) седьмых—восьмых 
классов с ру1КС1водителями 
треста, ветеранами - стро
ителями, работниками 
ОПТУ-16, комсомольски
ми работниками. Ребятам 
рассказали об истории 
треста, о.нужных ему про
фессиях, о том, какие из 
них можно приобрести в 
ОПТУ-15, а какие — в 
группах подготоаки тре
ста.

В. МАТЮХИН.
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— Люблю работу в «по
ле», хотя дело это непро 
стое, —  рассказывает Тать
яна ■Семеновна. — Часто эти 
походы связаны с большим 
риском. Помаю, шли много 
■километров по знойнО'й сте 
пи в болотных ре
зиновых сапогах. ,06 
■ливались потом, .ноги неме
ли, но снять сапоги нельзя 
было: мест-ность буквально 
■кишела ядовитыми змеями 
Запомнился и другой слу
чай; в Гусиноозерсцой тайге 
вели изыскания строитель 
ных материалов: песка, га
лечника. Тропа — трудная, 
лес буйно зарос багульни
ком, )Как любила его цветы 
а тут чуть жизнью не по
платилась: по-яастоящему
угорели. А  сколько было ри
ска во время переброда че
рез горные речки.

Работа для меня в ра 
■дость: открытия наполняют 
ж-иэнь смыслом. -Ну разве 
это не радость, если на Гу- 
синоозерокой ГРЭС, где на
чинала с нуля, тшерь круп
нейший объект Забайкалья?! 
Харанорская ГРЭС еще в 
стадии строительера: пуск
первого блока запланирован 
в Ш91 году.

Р А З В Е  ЭТО
НЕ РАДОСТЬ?

Есть вклад Татышы Се- 
■меновны в строительство 
электфоабъектов в Кузбассе: 
■Кемеровская ТЭЦ, Кемеров
ская ГРЭС, Новокемеров
ская ТЭЦ, Южно-Западно- 
Сибирская ТЭЦ (легендар
ный Запсиб).

Татьяна Семеновна Лит
виненко — ведущий 1инже- 
нер-геолог в отделе изыска
ний Томского отделения ин
ститута к<|Теплоэлектропро- 
ект». Вот уже 16 лет ведет 
она поисковую работу в Си
бири, в Бурятии, Нэ;чинала 
с 'КАТЭКа (Канско-Ачин- 
окий энергетический комп- 
■лекс).

— Маленькой я мечтала 
стать ткачихой. Но однажды 
в 3-IM классе я прочитала 
книгу о геологах. И выбор 
был сделан на всю жизнь. 
Все, что могла найти об 
этих людях, прочитывала от 
«орки до корки.

Потом окончила Москов
ский геологоразведочный ин
ститут, факультет геолога- 
чеоной съемки, была напра
влена в Томск в институт 
«Теп лоэлектропроект»...

■Постоянно в вагончиках 
и бараках. К кочевой жизни 
привыкла и вся ее семья. 
Постоянное жилье получили 
недавно.

— В юности, когда жила 
романтикой, трудностей не 
1замечала. Но время идет. 
Создалась семья. Муж рань
ше был бурильщиком, а те
перь водитель автомашины. 
Растут двое детей, которые 
не по книгам и рассказам

— Короткой, но очень ин
тересной была нижневартов
ская командировка: район
нефтяной, болота, тайга. И 
вот на этой ранее совершен
но дикой тегоитории стро
ится еще одна гидроэлект
ростанция, — рассказывает 
Татьяна Семеновна. И про
должает:— Каждый раз, ко
гда возвращаешься в те 
места, где удалось порабо
тать, впечатление неизгла
димое.

Сейчас Татьяна Семенов
на занимается камеральной 
обработкой на производст
венной базе треста «Томок- 
энергострой».

Е. ПОНОМАРЕНКО.

КОМУ ВЫГОДНА ЗАБАСТОВКА? ■ ВАШЕ МНЕНИЕ

.«13 апреля в нашей газете под рубрикой «Это случи
лось вчера» в небольшой заметке сообщалось о забастов
ке водителей пассажирского автопредприятия ■№ 2. Кем и 
чем она вызвана? На вопросы нашего корреспондента от
вечает генеральный директор объединения «Томскавто- 
транс» И. Г. БУРЦЕВ:

— «Забастовка» — это 
слово неоправданно звонко 
■прозвучало в газете, факти
чески же на час прекратила 
ipai6oTy группа водителей. 
Но -причин тому было много. 
Как объективных, так и, субъ
ективных. Главная беда — 
плохие дороги в Томске. Во
дители автобусов работают в 
экстремальных условиях. Ча
сто, добравшись по ухабам 
до конечной остановки, они 
■долго приходят в себя. Ос
тановки, особенно дальние, 
не освещены, подъезды к 
ним не обустроены.

— Мы не раз. публикова
ли материалы об \ этом. Что 
изменилось?

затель для начисления зар
платы.

— А  кто ее начисляет?
— У  нас бригадный ме

тод труда. Весь заработок 
совет бригады делит на каж- 
,дого, в соответствии с коэф
фициентом трудового уча
стия. Основа —  тарифная 
ставка, затем — надбавка за 
■клсссность , н прочее, но 
главное — количество часов, 
проработанных на линии, 
плюс сумма выручки от про
данных абонементных биле
тов. Те, кто не ленится лиш
ний раз напомнит^ пассажи
рам, что они могут приобре
сти билеты у водителя, вы
являют на конечных оста-

— К сожалению, перемен 
к лучшему мало. Но водите
лей волнуют не только до- 
■роги. Мы не можем обеспе
чить их жильем, детскими 
учреждениями.

— Объединение — солид
ная организация, вам под си. 
лу  возводить свои жилые до
ма, учреждения соцкультбы
та.

HOBiKax ' «зайцев», получают 
больше.

— Иван Григорьевич, но 
те, кто в то утро отказался 
выполнять рейсы, в числе 
других причин называли низ. 
кие заработки. Судя до 
средним показателям, они 
приличные, а если не в 
«среднем»?

— Мы строим. Недавно 
всем миром, при участии всех 
автопредприятий, сдали в 
эксплуатацию дом, но... бо
лее половины квартир у нас 
забрали местные Советы.

— На каком основании?
— Никто нам ничего не 

объясняет. Просто задержи
вают выдачу ордеров до тех 
пор, пока мы не уступим. 
Есть у нас свои дошкольные 
учреждения, но их мало. Эти 
и многие другие вопросы не 
сходят с повестки дня собра
ний трудовых коллективов 
автопредприятий. В обсужде
нии ,их-нередко ' принимают 
участие и представители гор- 
и райисполкомов, намечаются 
сроки устранения 'недостат
ков, но почти ничего не ме
няется.

1-5 марта на конференции 
{В автопредприят-ии №  2 гши 
обсуждении трудностей рабо
ты коллектива пришли к 
единому мнению: решать все 
проблемы «мирным путем».

— Что же послужило по
водом к срыву работы 12 ап
реля? .

— Группе водителей по
казалось, что они зарабаты
вают меньше, чем в первом 
автобусном па-рке' им задер
живают тринадцатую зарпла
ту.

—  А  на самом деле?
— Судите сами. За пер

вый квартал средняя зар
плата водителей ПАТП №  1 
составляла 427 рублей, • а 
ПАТП №  2 — 394 рубля. 
Но водители из первого ав- 
тоб^тсного в среднем отрабо
тали на линии больше на 27 
часов, а это основной пока

—  . Громче других возму
щался водитель С. И. Давы
дов, а его заработок в мар
те составил 602 рубля 74 
копейки. По 500 рублей и 
более зарабатывают многие. 
Но есть и такие, кто до 300 
не дотягивает. А  вот води
тель А. А. Шорнивов продал 
в январе абонементов на 
1.700 рублей, за что получил 
255 рублей (15 процентов 
от вырученного). Тот же 
С. И. Давыдов заработал в 
марте на продаже абонемен
тов 90 рублей.

— А  чем объяснить за
держку выплаты работникам 
этого автопредприятия три
надцатой зарплаты?

— Отсутствием денег -на 
счету предприятия. Дело в 
том, что себестоимость про
езда пассажира в автобусе в 
один конец — более девяти 
копеек. Государство дает 
дотацию за каждый проезд 
более трех копеек. В про
шлом году только ПАТП №  2 
получило 759 тысяч рублей 
такой дотации. На 1989 год 
плановый убыток им опреде
лен в 800 тысяч рублей, но... 
за первый квартал он уже 
составил 360 тысяч рублей. 
На 160 тысяч больше нормы.

— Почему?
— Увеличилось )кол,ичест- 

во «зайцев». -Потери в дохо. 
дах из-за безбилетного про
езда в минувшем -году соста
вили свьпне миллиона руб
лей. Не будь безбилетников, 
■водители смогли бы получать 
гораздо большую зарплату. 
Но мы нашли возможность 
еще до этой «бузы » вьшла- 
тить людям тринадцатую...

— Вы сказали «буза», а

мы в заметке назвали «заба. 
стовкой». Что же точнее?

— Давайте поомотрнм. 
Утром 12 апреля в централь
ную диспетчерскую стали по
ступать тревожные звонки от 
пассажиров маршрутов 19 и 
22. На линии нет автобусов. 
На конечной остановке мик
рорайона '«(Каш гак» скопи
лась толпа. До выяснения 
причин сбоя были приняты 
■неотложные меры. Первый 
автобусный парк и автоко
лонна 1977 выделили авто
бусы, таксомоторный парк — 
рейсовые и обычные такси. 
Менее чем через час вышли 
на линию все автобусы. О 
том, что водители прибе-гнут 
к такому методу решения 
проблем, они не известили ни 
совет трудового коллектива, 
ни профком, ни администра
цию. К сожалению, нередко 
в некоторых трудовых кол
лективах позволяют брать 
верх людя-м, политически не
зрелым, а нередко и экстре- 
■лйистам,, (которые пытаются 
использовать наши общие за
труднения в своих корыст
ных целях.

— В данном случае води
тели наказали горожан, та- 
ких же, как они сами и чле
ны их семей, женщин с ма. 
лолетними детьми ца руках. 
Где-то сорвали своевремен
ное начало работы. Не оп
равдывая их, не могу не ска
зать и о том, что эта, как 
вы выражаетесь «буза», мог
ла бы и не возшкнуть при 
более целенаправленной вос
питательной работе с ЛЮДЬ
МИ. Бригадиры не доводили 
до членов своих бригад дан
ные о зарплате, не разъяс
няли и многое другое.

— ПАТП № 2 — сравнитель
но молодое хозяйство. Все 
автобусы обеспечены теплой 
стоянкой в гаражах. Но... 
коллектив пока еще не ус
тоялся, люди собраны из 
■других автопредприятий, 
пршнли со стороны. Нет хо
роших традиций, не сфор
мировались по-настоящему 
общественные организации.

— Тем более присталь
ным и постоянным должно 
быть внимание со стороны 
отделов объединения, обко
ма профсоюза.

— Бьгаали мы в этом хо
зяйстве часто. Беда в том, 
что не все намеченное уда
ется вы|П|Оляять в обещанные 
сроки.

Ст р а с т и  вскруг 
Томс'кого завода ке- 
рамичааких материа* 

лов и изделий продолжают 
накаляться. Понятно иск
реннее беспокойство' граж
дан об. экологическом со
стоянии района. Тем не ме
нее мы не заслуживаем та
кого пристального, система
тического внимания со сто
роны жителей Южной. Мне 
кажется, что вопрос, подни
маемый на страницах газе
ты., накаляет небольшая 
группа людей, которые пи
шут жалобы, сидя в благо
устроенной квартире, ^  до
статочно удобно. Когда же 
завод будет перенесен за 
черту города? На этот воп
рос я ответил бы так; «Сра
зу же, как только товари
щи В. Головенко и П. Дю- 
льдин и еще сорок граждан, 
подписавшихся под статьей, 
переедут в аварийные, со 
стопроцентным' и(знооом, 
перекосившиеся от времени 
дома, где не исключено на
хождение крыс, мышей, та
раканов и клопов. В дома, 
■где нет ванны, теплого туа
лета, нет воды и централь
ного отопления». Дзшаю, 
что трудно будет им при
нять такое решение.

Конечно, проблем на за
воде достаточно много. Как 
они решаются и решаются 
ли вообще? Да, решаются. 
И в первую очередь в пла
не улучшения экологиче
ской обстановки. Что сдела
но?

1. В результате пуска 
шихтозапасни-ка резко со
кратился брак, то есть от
ходы, в связи с чем сокра 
тилссь и количеств,о завози
мой глины- с одяовре,мен- 
ным уменьшением исполь
зования автотранспорта.

2. Сушильные блоки пе
реведены на газ. Это позво
лило вредные выбросы в 
атмосферу по сравнению с 
1987 годом сократить на 
48 процентов.

3. Произведен капремонт 
туннельной печи № 1, и ве

дутся работы по переводу 
ее на газ. (Окончание рабо
ты — ноябрь 1989 года).

4. Остановлена на капре
монт туннельная печь №  3.

5. Идет строительство 
напольной печи, которая бу
дет также переведена на 
газообразное топливо. Это 
делается в первую очередь 
для. того, чтобы была воз
можность приостановить пе
чи, работающие на угле.

взял на себя изготовление 
да'нного прибора, а при от
сутствии прибыли — это 
очень накладно.

Все что я назвал выше— 
выполнимо. Но подобные 
статьи в газете, как «-Юж
ная: вопросы остаются»,
многих наших подрядчиков 
останавливают, и они нам 
срывают работы, связанные 
с реконструкцией и техпе
ревооружением. Так, трест

должать ту работу по ре- 
канструкции и техперево
оружению, которую мы на
чали. А  лучше всего при
ступить к строительству за
вода на 26 МИЛЛ1ИОНОВ штук 
кирпича по имеющемуся 
проекту, с современной тех
нологией, а старое пооиз- 
■ВО1ДСТВ0 приостано-виън 
Это даст сокращение вы
бросов в атмосферу еще как 
минимум на 30 процентов.

ЕСЛИ ГОВОРИТЬ СПОКОЙНО
(«Красное знамя» 5 мая 1989 года 

остаются»].
«Южная: вопросы

6. в 1990 году завод 
планирует кольцевую .печь 
перевести на газ. Все это 
позволит к 1991 году со
кратить выбросы в атмосфе
ру в 4 раза.

7. Ввод в эксплуатацию 
глинозапасника даст нам 
возможность сократить ис- 
■поль1301вание автотранспорта 
на завозку глины, а цент
рализованная отгрузка кир
пича со,крат;ит на 70 про
центов количество автома- ■ 
шин, находящихся в насто
ящее время на вывозке 
«врпняа.

Сейчас с завода вывозят
ся отходы. Мы готовим 
территорию к асфальтиро
ванию.

■Отраслевой институт 
(«|Строй|экояо1гия» ,разраба-) 
тывает установ,ки по очист
ке отходящих газов и пыли 
■на объектах стройиндуст
рии, в том числе и для ■на
шего завода.

■Изготовляемый прибор 
для замера уровня загазо
ванности необходим не 
только, нам, а всему городу, 
эта проблема длительное 
время не решалась. Завод

«ГГомскиромстрой» срывает 
из года в год ввод новой 
зо'ны и глинозапасника, 
трест «Сибтехмонтаж» пе
реносит из месяца в месяц 
подготовку и монтаж грей
ферного крана, а ДРСТ-6 
вместе с Кировским комби
натом благоустройства не 
м,огут заасфальтировать не
сколько десятков метров 
дорог.

По(нятно, что соседство 
не совсем приятн-ое, но 
ведь -не завод построили в 
середине микрорайона, а 
район построен вокруг за
вода. И этот процесс про
должает развиваться. Выне
сти же завод за городскую 
■черту сегодня не представ
ляется возможным. Объе
динение «■То'МсК'Стройм.ате- 
риалы» приступило к строи
тельству завода на 40 мил
лионов штук кирпича в 
районе речпорта. Но даже 
с его пуском закрыть наше 
про!изводство не удастся, 
так как кирпича не хватает 
более 100 миллионов штук 
в год, да и все крупнопа
нельное домостроение, свя
зано с нами. Нужно' про

Да, неудобства есть. Но 
нужно, на мой взгляд, под
ходить к существующим 
проблемам реально. Другое 
дело, как оказать «'Да», но 
при этом сохранить эколо
гию? Вот здесь ДОЛЖНЫ по
мочь нам ученые. А  у них 
почему-то до нас руки не 
доходят.

Моя зарплата ничуть не 
выше квалифицированного 
рабочего, рабочий день не 
меньше 12— 14 часов, поль
зуюсь я и мои коллеги те
мн же магазинами., что и 
все, в отпуске последний 
раз был три года назад, 
персональной; машиной 
пользуются все, кому нуж
на по работе. А  моя завета 
О человеке заключается в 
первую очередь в том, что
бы обеспечить как минимум 
50 девятиэтажек кирши- 
чо|Ц да ПЛ1ЮС к этому фасад
ной плиткой все крупнопа
нельное домостроение, А  
сокращение выбросов -в ат
мосферу в 4 раза, наверное, 
говорит о том, что завод за- 
ншиавпея вопросами сохра
нения экологии. Кроме того, 
к 1992 году все работники

завода получат квартиры, 
да еще и пенсионеров, ко
торые всю жизнь прора^бо-' 
тали на кирпичном заводе. 
Из старых, ветхих домов 
■постараемся переселить в 
, благоустроенные квартиры, 
они-то этого заслужили.

Что касается осужденных, 
;TQ и здесь мы кроме выше 
изложенного принимаем ряд 
мер: приступили к строи
тельству бытового корпуса, 
ведем работу по улучшению 
(культуры производства., 
■внедряем автоматы-укладр 
чики, тем осужденным, ко
торые выполняют план, вы
даем дополнительное пита
ние.

П'Ривожу таблицу в.ред- 
ных выбросов по годам:

1Ш87 г.'— (1.329.168 тонн
1988 г. — 1.298.000 тонн
1989 г.— 644.575 тонн 
1991г. — . 361.898 тонн.

Н. КАЗАКОВ, 
директор завода кера
мических материалов и 

изделий.
От редакции. Когда ответ 

Н. Н. Казакова готовился 
к печати, состоялось заседа
ние облисполкома, посвя
щенное анализу положения 
дел в отрасли по производ
ству местньгх строительных 
■материалов. На нем одреде'- 
лены меры по устра-нению 
их дефицитности. В то же 
время облисполком запре
тил в связи ■со сложной эко
логической обстановкой в 
районе площади Южной 
строительство новых мощ
ностей на расположенном 
здесь заводе, потребовав 
наведения строгого эколо
гического порядка в экс
плуатации действующих 
производств. Как альтерна
тива «южному» варианту — 
решено ускорить строитель
ство кирпичного завода в 
районе речного порта.

Это решение как нельзя 
лучше отвечает требованиям 
жителей Южной, письма ко
торых не .раз публиковало 
«Красное знамя».

Ш  ЖИВЕШ Ь, ПРОГРАННИ «АЕТС ТВ О »?

— Это очень плохо. .Лю
ди теряют веру в руководи, 
телей.

— Спорить трудно. Дей
ствительно, не вседда руково
дители предприятий доходят 
до каждого члена коллект*и- 
ва, ограничиваясь контакта
ми с ■бригадирами, так было 
и в ПАТ.П №  2. Случай в 
автопарке открыл глаза на 
многое, показал, что преж
ними методами :ра'ботать с 
людьми больше нельзя.

Беседу вела 
С. ПОЗДНЯКОВА.

Если заболел ваш ребе
нок — вы теряете сон и 
покой, с мольбой и надеж
дой смотрите на доктора, 
и|апоя:ьзуя все каналы., до
стаете дефицитные лекарст
ва. М-и.лосер(дие, забота о 
детях — святое дел'О. Но, 
зная об этом, люди, от ко
торых завнонт решение про
блем детского здравдохра- 
нения, допускаот недопу- 
cTHivtyto медлительность,, 
ссылаются на трудности и 
разньне «объективные» об
стоятельства.

В середине января этого 
года в «Томсжстрое» состо
ялось совешрние, -на кото
ром шла реч1ь о строитель
стве объектов детского 
здрав0|0.х1,ране(н'и1я-. Наметили 
программ'у, согласно когда 
рой томокстроевцы в этой ■ 
пятилетке должны постро
ить детскую инфекционную 
больн|Ицу, вторую очередь

д)етской больницы по Мос- 
конскому тракту и две дет
ские поликлиники. Руково
дители проектного институ
та, треста строительных 
изыскан1И.й, предстагаители 
облидравотдела ,обоанач-или 
свои задания и назвали 
сро-нн их вы1полнения. И 
вот прошло четыре месяца. 
Прс1ектвровщи,ки, изыскате
ли, работники обладравотде- 
ла 'И горисполкома вновь 
собрались . в «Томскстрое», 
И выяснилось, что намечен
ная в январе программа 
кючти полностью не вьщол- 
!нена.
< Не сдержали своего обе- 
■щэния представители обл- 
здравотдела. Им предстояло 
в минимальный срок разра
ботать и утвердить програм
му строительства объектов 
!детс-кого здравоохранения 
>до 2000 года. Но такой про

граммы до сих пор нет ни 
(у строителей, ни у заказчин 
■ка. Директор института 
«Томскгражда-нпроект» В. П, 
Клеруа обещал выдать в 
первом квартале этого года 
проектную документацию на 
fleTciQ̂ iro инфе'кционяую
больнкцу. Слово свое он не 
сдержал. А  ведь еще в ян-' 
‘варе можно было бы датв 
'задание изыскателям й 
они бы начали оабо-тать на 
площадке .детской ин^кци- 
О'Нной больдацы. Теперь и 
у них есть отговорка: зада- 
■ние от проектировщиков по
лучено е опоеданием.

Заказчик — укс горис
полкома — тоже до сих 
■пор не выдал доку мента- 
(цию строителям на детские 
■объекты. Как же строители 
(будут осваивать свои объе
мы? Да и ерюии- ньшолнения 
заданий на детских объек

тах уже сократились до мн- 
нимальното предела.

Черствыми людьми наз- 
(вал тех, кто не вьшоляил 
своих обещаний, данных на 
первом совещанни!, началь- 
■иик «Томск'строя» Б, А. 
Мальцев. И попал в самую 
тс(чку. Положение с объек
тами детского зд'равоохра- 
нения складывается крити
ческое и в Томске, и в об
ласти. В этой ситуации, на- 
'до работать с максимальной 
заинтересованностью и рас- 
'торО|П'Ностью тем, кто гото- 
'в1ит программы я докумен
ты под объекты детства, А  
■строители готовы осва-ивать 
'на них все предложенные 
заказчиком средства.

— В сложившейся ситуа
ции надо отбросить амби
ции и формализм, — офа- 
тился к участникам совешд- 
ни'я заместитель председа

теля 1гориополкома А. В. 
Бондарев. — Меньше заце
пок и волокиты, ведь речь 
идет о  здоров'ье детей. Те- 
■перь сроки своих работ 
.Должны сократить изыска
тели!. А  жилстроевцам на
до прибавить темп на 
второй очереди де'гской 
бол:ЬН|Ицы по Московскому 
тракту, чтобы в этом году 
она вступила в строй.

Снова обозначены сроки. ̂ 
выполнения заданий. Будет 
co'BceM бесчестно, если сно
ва слова руководителей ра
зойдутся с делами. Чтобы 
сохранялись оперативность 
и контроль за ходом paifer 
на детских объектах, при
нято предложение рассмат
ривать все связанные с их 
строительством вопросьт 
каждую нед(ел1Ю с участием 
первого заместителя да- 

■ чал-ыника «ТомсксДроц»
В. К. Куковицы и управля
ющих трестами «.Томок- 
жилстрой» и- «Опецстрой- 
.механизация» Б. А. Трусо- .i 
ва и А. В. Ковалева. •̂■*

В. ЛЕБЕДЕВ.
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ПЕРЕСТРОЙКА ОБРАЗОВАНИЯ: О ЧЕМ БОЛИТ Д УШ А  ПЕДАГОГА

Одной рукой узла не развязать
Трудно в этом призна

ваться, но у  меня почти не 
осталось надежд на пере
стройку народного образова
ния при таком повсекестном 
подходе к нему. Подчерки
ваю еще раз — повсемест
ном. Все, что делается се
годня в стране, области и в 
нашем Колпашевоном райо
не, на мой взгляд, всего-на
всего «осметичеокий ремонт. 
Хотя зда'ние общеобразова
тельной школы настолько 
устарело, что не помажет и 
капиталыный, —  надо возво
дить все заново.

Все больше у1беж,даюсь в 
том, что мало кто серьезно 
воспринимает 1катастрофиче- 
ское положение, сложивше
еся в народном образова
нии. Все экспериментируем 
и не год-два, десятилетиями, 
а воз и ныне там. Положи
тельных результатов как не 
было, так и нет. Школа сей
час, что больное дитя. Ди
агноз недуга поставил фев
ральский (1988 г.) Пленум 
ЦК КПСХЗ, определив глав
ным врачом учителя. Зада
ча ставилась так: вывести
народное образование, все 
дело воспитания подрастаю
щего поколения на качест
венно новые рубежи. Это 
задача государственная, об
щепартийная. Так ее сфор- 
Мулирсвал февральский 
Пленум ЦК КПСС.

И вот мицул год, а что 
изменилось? Не хочу сни
мать с себя' ответственности 
за качество своего труда и 
перекладывать на чьи-то 
плечи свои обязанности. Но 
мы буксуем потому, ' что

ноша непсжшльна — не тя
нем. А  рядом в упряжку ни
кто не торопится стать, по 
крайней мере, на деле. До 
■каких пор работа в школе 
будет строиться на энтузи
азме педагогического кол
лектива? Большинство учи
телей добросовестно вьшол- 
няют свои обязанности, ведут 
уроки и классное руковод
ство, которое, кстати, пре- 
дусматрюает оплату около 
трех{!) копеек в день на 
ученика. То есть 30 рублей 
в месяц на класс. Все равно 
учитель должен, должен и 
еще раз должен: организо
вывать разные клубы и кру
жки, походы и тому подоб
ное. Он занят вечерами и 
по воскресеньям, не свободен 
от своей работы летом и в 
отпуске тоже.

А  потом, разве может 
наш «серый» учитель, как 
его называют в стране, быть 
большим энтузиастом и хо
рошо ориентироваться во 
всех вопросах науки, техни
ки, музыки и Ж1ИВОПИСИ? А  
где же энтузиазм остальных? 
(Сейчас в ходу, призыв: «В
школу— как на перегДовую!». 
Так почему бы, в таком слу
чае, некоторым, а может 
быть и каждому ответствен
ному работнику горкома 
партии, комсомола, тоже на 
энтузиазме не взять в шко
лах, хотя бы по одному на 
двоих, дискуссионному клу
бу, кружку... с  учетом то
го, что многие из них тоже 
родители.

Обидно, что средства мас
совой информации не уделя
ют должного внимания осве

щению хода перестройки 
школы. У  нас нет стабиль- 
, 1Й |Те(лепере1да|чи:, которая 
бы привлекла широкий круг 
зрителей, помогала форми
ровать у населения интерес 
к учебно - воспитательному 
процессу, жизни школы. На 
■пленуме не раз выоказьша- 
лась мысль о необходимости 
поднять престиж учителя. К 
сожалению, в кинематогра
фе и. в искусстве в послед
нее время учителя можно 
увидеть только в отрица
тельном плане. .Стало мод
ным критиковать программы 
и учебники, работу педаго
гов. Но среди критиков ма
ло тех, кто, отвергая, пред
лагает.

За 12 лет работы в швиоле 
.№ 2 я знала только четырех 
пап и мам, которые вели 
секции и кружки, а в пос
ледние три года лишь одну 
Л. В. Жукову, которая 
занималась с ребятами тан
цами. Спасибо ей огромное.

'В феврале учителя нашей 
школы побывали на едином 
политдне в шести трудовых 
коллективах и всюду про
сили взрослых принять по
сильное участие в учебно- 
воспитательном процессе. 
Взять на себя хотя бы веде
ние кружков. Но это был 
глас вопиющего в пустыне. 
ТЗолыю одна родительница из 
Томского геофизического 
треста согласилась на та
кое, но и ее мы пока в шко
ле не видим.

Сейчас много говорят о 
том, что все — родители, 
ученики,, представители об
щественности — будут оце-
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 ̂ Невыясненные судьбы, 
проблемы -помощи цострадав- 
шим и их близким, рассле
дование причин аварии на 
.участке железной дороги Че- 
ля!бинск — Уфа — эти и 
многие другие вопросы вол
нуют сейчас миллионы со
ветских людей. Чтобы дать 
исчерпьшающие ответы на 
них, ЦК КПСС, Верховный 
Совет ССОР и Совет Мини
стров СССР образовали пра
вительственную комисоию. О 
первых итогах работы шла 
речь на пресс-конференции, 
которая состоялась сегодня в 
Уфе.

Руководитель комиссииза- 
меститель Председателя Со
вета Министров СССР Г. Г. 
Ведерников в предваритель
ном порядке привел некото
рые факты, связанные с ка
тастрофой.

В основе трагедии — про
рыв продукггапрюр.ода из 
Нижневартовска в Уфу. Он 
был пущен в 1985 году, но 
на проектную мощность так 
и не вышел!. По нему пере
качивается Ж1идкая • смесь 
пропана, бутана, бензина и 
еще ряда фракций для пере
работки на предприятиях сто. 
лицы Башкирии. На 1 431-м 
километре от Нижневартов
ска произсшел разрыв трубы. 
И, как предполагается, вытек
ла часть полупродукта, имею
щего свойства при давлении 
ниже пяти атмосфер испа- 
ря;ть пропан, бутан, часть 
паров ^нзина. Эта омесь тя
желее воздуха. Поэтому в 
жаркий день она накаплива
лась в овраге, который вдет 
к железной дороге, вдоль ре
ки. Машинист, который вел 
поезд на Новосибирск, рас
сказал в больнице, что, ког- 

он подъезжал, то, не
смотря на скорость, почувст
вовался запах газа, который, 
как туман, .поднялся- до окон 
поезда. Затем раздался 
взрьш. Компетентные органы 
ведут расследование его при
чины.

Назвать конкретных ви
новников до окончания след
ствия пока нет достаточных 
оснований. Всем этим и за
нимается правительсгве1нная 
комиссия. В ее состав вошли 
м-инистр путей сообщения 
ООСР Н, С. Конарев, ми
нистр транспортного строи
тельства СССР В. А. Бреж
нев, министр .нефтяной .про
мышленности .СССР В, А. 
Динков, заместитель Предсе
дателя Совета Мивистров 
РСФСР Л. А. Горшков, за
меститель MiHHHCTpa внутрен
них дел ОСС.Р Ю. Д. Жур- 
кин, заместитель Генераль
ного прокуро.ра СССР А. Д. 
Васильев, секретарь «ВЦСПС 
И. Е. Клочков, заместитель 
министра обороны СССР 
В. Л. Говоров, заместитель 
министра здравоохранения 
СССР А. Д. Царегородцев, 
министр 'здравоохранения 
РСФСР А. И. Потапов, за- 
.меститель председателя КГБ 
СССР Г. Е. Агеев, заведую
щий отделом Совета Мини
стров С(?СР К. В. Кулаев.

Поставлена зада,ча — при
нять все меры для немедлен
ного оказания максимальной 
помощи пострадавшим, для 
привлечения необходимого 
•количества врачей, медика
ментов, аппаратуры, мойши- 
зовать лечебные учреждения 
для спасения раненых. Все 
это сделано. Жители сосед
него поселка спустя полчаса 
после в(зрыва подоспели и 
сразу стали помогать вытас
кивать людей из огня.

(Вот хроника событий той 
трагической ночи: через со
рок пять минут появился ру
ководитель управления гос- 
безо1пасности города Аши вме
сте с заместителем предсе
дателя Ашинского гориопол- 
кома. Потом прибыли работ
ники местного РОВД, УВД 
Башкирской АОСР, воинские 
части, батальон ГО. В 1 час 
20 минут появился .первый 
восстановительный поезд, в 
2 часа — второй, в 2.30 — 
третий. Очень большую по-

ЭХО ТРАГЕДИИ
с  надеждой и тревогой 

вглядываются новосибирцы 
в списки, которые выставля
ет в вестибюле Дома куль
туры железнодорожников 
оперативный штаб. Он со
здан в горО|Де в связи с тра
гедией -на железной дороге в 
Башкирии. В эти ch h ck h  по  
мере выяснения заносятся 
пассажиры, спасенные на ме
сте события и поступившие 
в больницы различных го
родов.

Горе пришло во многие се
мьи в Новосибирске, рай
центры и села области. Поч
ти половину пассаж.иров, на
ходившихся в поездах назна
чением Новосибирск — Ад
лер и Адлер —  Новосибирск, 
составляли жители здешних 
мест. С родными, близкими, 
друзьями и товарищами по
страдавших встретились се

годня утром члены област
ной чрезвьиайной комиссии. 
Они .рассказали о мерах, 
принимаемых в Новосибир
ске в связи с трагедией. Род
ственникам предоставлена 
возможность выехать в Уфу. 
Сегодня из азропорта от
правлены два спецрейса. За
резервированы еще несколь
ко самолетов.

Потерявших близких ок
ружили 'Заботой. В здании 
Дома культуры железнодо
рожников постоянно нахо- 
■дятся представители совет
ских и партийных органов. 
Сюда, .чтобы утешить людей, 
разделить с ними горе, при
шли работники с соседних 
предприятий. Организовано 
бесплатное питание, установ
лен врачебный пост. Денеж
ные средства, материальную 
и другую помощь выделили

трудовые коллективы, проф
союзные комитеты, органи
зации .Красного Креста. В 
Башкирии находится опера
тивная группа, направленная 

' из Новосибирска.
— Наши усилия направ

лены на то, чтобы в беде без 
внимания и немощи не ос
талась ни одна семья, — под
черкивает председатель об
ластной чрезвычайной комис
сии Г. Мамон. — Это наше 
общее горе. Города и села 
области в трауре. Сибиряки 
готовятся принять погибших, 
которые будут доставлены с 
места трагедии, и отдать им 
посл€1Дн,ие .почести.

Для сбора -пожертвова
ний в помощь пострадавшим 
и их семьям в операционном 
управлении Жилсоцбанка 
Новосибирска открыт счет 
№  7(Ю271.

О т п р а в л е н о  облепиховое мосло

мощь в первые часы траге- 
;дии оказало население.

(На рассвете уже были 
сформированы десятки вра
чебных бригад. (Зегодня дей
ствуют -уже ■более двух с по
ловиной тысяч медиков из 
Москвы, Уфы, Челябинска, 
Свердловска, Куйбьшева, 
Горького и Оренбурга. .

Ситуация тяжелая. Толь
ко в ответной детской боль- 
нщ е Уфы сейчас 55 малы
шей.

70 человек сегодня спец
рейсом отправлены в Моск
ву: им срочно нужны аппа- 
.раты «иекусственнал почка», 
крайне необходимые при ожо
гах.

Д ля всех людей, црибыва- 
юш,их на помощь, организо
вано бесплатное жилье и пи
тание. Продуман и прием 
родствеяников пострадавших. 
.Сегодня в Уфе их уже три
ста человек. (>днако исчер
пывающей информации о 
многих пассажирах поездов 
пока нет. Идет расследова
ние, уточняются личности 
погибнгах .и раненых.

Определить точные цифры 
пока очень слож1НО. Для 
этого работникам М'ВД 
СССР поручено установить 
имена и фам-илни всех нас- 
сажиров. Эта .работа идет пю 
всем станциям маршрута.

Трудно, очень трудно бы
ло участникам сегодняшней 
преос-конферевции выдер
жать тон лаконичной и сухой 
■информации. Ведь речь идет 
о жизни и смерти сотен лю
дей, о глубоком горе их род
ственников, скорби всего на
рода. Мужество и собран
ность псмо1гают выполнять 
такую тяжелую, но нужную 
работу.

С сегодняшнего дня в ней 
может принять участие каж
дый, кого затронула боль 
этой трагедии. -В заключение 
.пресс-конференции было объ
явлено об организации в Уфе 
специального счета помощи 
пострадавшим: его .номер
704902.

нивать работу учителя, при
нимать участие в его атте
стации. Я не против этого, 
но в пределах разумного, а 
т(^ведь доходит до абсурда. 
Учителей все оценивают, вы
бирают, а почему они лише
ны этого? Кто будет аттесто- 
вывать семью? Ведь сейчас 
активность проявляют те де
ти, которые ищут легких 
путей в учебе, жизни, чьи 
родители никогда всермз 
не занимались вооиитаниём 
ребят.

Я все думаю, какое же 
терпение имеют школьники, 
воспринимающие учебу как 
серьезное дело. Это они и 
их родители должны оби
жаться на нас, учителей: мы 
так мало уделяем им вни
мания, львиную долю труда, 
времени и душевных сил от
давая тем , кто не хочет 
учиться. Нужно дифферен
цированное обучение, учи
тывающее индивидуальные 
наклонности детей. Нуж1ны 
классы с углубленным изу
чением ряда предметов, и 
чтобы дети туда попадали 
на конкурсной основе. Мы в 
большом долгу перед спо
собными учениками.

А  посмотрите, как одно
сторонне понимают демокра- 
т^изацию школы. Учителе 
со всеми .должен быть демо
кратичен. А  с ним? Как ока
зала одна уважаемая мама: 
«Учитель— это прежде все
го учитель, а потом уже — 
человек». Нельзя так потре
бительски подходить к нам. 
И, поверьте, почти все про
явления недемократичност-н 
со стороны учителя — это

ПСИХИ АТРЫ  
О  С В О И Х  

П РО БЛЕМ АХ

Недавно в Кемерове и 
Томске проходил пере
движной республ1иканский 
се'минар, название которо
го отражает основное его 
содержание: «Пути эконо
мической перестройки пси
хиатрической помощи». 
Семинар проводился под 
эгидой -Министерства здра
воохранения РСФСР на 
базе Томского научно- 
учебно - практичеекюго 
объединения психиатров 
(НИИ психического здо
ровья ТНЦ АМН СССР), 
Томской областной психи
атрической больницы, ка
федры психиатрии ■ ТМИ, 
Республика|Нского научно- 
■методического центра реа
билитации психики бадь- 
ных Урала, Сибири и 
Дальнего Востока и Кеме
ровской областной психи
атрической больницы.

Существующие системы 
организации психиатриче
ской помощи населению 
(как, впрочем, и во, всей 
медицине) нуж.даются. в 
принципиальных измене
ниях. Необходим научно 
обоснованный маневр сил 
и средств, :ресурсов пси
хиатрической службы.

О своем опыте в эконо
мическом зкспе,рименте 
перед участниками семи
нара выступили главные 
врачи Кемеровской психи
атрической больницы Г. Г. 
Платонов, Московской 
психиатрической больни
цы им. П. П. Кашенко 
В. Н. Козырев, Куйбышев
ской ясихиатричеокой 
больницы Я. А. Вулис.

|Непосредс1»бнное зна- 
.комство с работой кол
лективов Кемеровской и 
Томской психиатрических 
больниц и состоявшиеся 
содержательные творчес
кие дискуссии за «круг
лым столом» позволили 
■выделить положительные 
стороны и трудности на 
пути экономической и ре
абилитационной пере
стройки психиатрической 
службы.

Обобщающий доклад за
местителя начальника 
Главного управления ле
чебно - профилактической 
ПС.МОЩ.И Минздрава
РСФСР Л. А. Красавина 
и научного руководителя 
Республиканского центра 
реабилитации психически 
больных профессора Е. Д. 
Красина раецрыл даль
нейшие nepcneHniBbi со
вершенствования психиат
рической слуяФы.

его беспомощность, отчаяние 
и одиночество. До сих пор 
никто не может помочь шко
ле с болтающимися учени
ками. которые сами не учат
ся, мепиют другим, наме
ренно издеваются над учи
телем, испытывая его нер
вы, провоцируют на гру
бость. Штраф комиссии, по 
делам несовершеннолетних, 
— это тоже что-то вроде 
косметического ремонта.

.И потом, .у нас в школе 
нет госприемки на входе, 
есть только на . выходе, в 
школу идут все с докумен
тами, где записано: «.Здо
ров, школу посещать мо
жет». Посещать-то может, а 
учиться нарав.не со всеми? 
-Ой ли? А  если индивидуаль
но, по особой программе и 
с меныпей нагрузкой? Об 
этом не думаем, всех под 
одну гребенку. Сколько ис
калеченных судеб из-за без- 
ответствен.ности взрослых! 
Чтобы решить эти пробле
мы, нужны средства. Их нет 
у государства, но зато есть 
лозунг: «Все лучшее — де
тям». Нужна ' преемствен
ность в работе педиатричес
кой службы и педагогов.

Теперь об ориентации на 
учительскую прюфесоию. 
Считаю, что ни на какую 
другую нет такой разносто
ронней глубокой, и... нега- 
ттаной ориентации, как на 
.нашу. Работу учителя дети 
видят с пертого и по вы
пускной класс. Десять лет 
.изо .дня в день! Учителями 
дети хотят быть лишь до 
третьего класса. Позже раз-

бирхаются что к чему и в 
своих анкетах пишут: «Я  бы 
не выдержал. Я бы не смог. 
Я им не буду никогда.,.».

Это говорит о многом: о 
непрестижности труда учш 
теля, о прюнебрхежительном 
и в большинстве случаев не
гативном к нему отношении, 
о незавидном социально-эко- 

’ номическом положении. Сей
час и пишут, и говорят: при
бавили учителям зарплату 
на 30 пркщентов. И ни слова 
о том, что молодой специа
лист с высшим обрхазовани- 
ем получает .130 рублей в 
месяц на прютяжении трех 
лет, а в следующие пять по 
140, а уж с большим ста
жем — .170.

Какой уважающий себя 
мужчина станет обрекать 
свою семью на такое суще
ствование! А  детям в шко
ле .так не хватает предста
вителей сильного пола. Вот 
и получается, что в учителя 
идут или энтузиасты, .или за
блудшие, или, что очень при
скорбно, те, о .ком говорит
ся по пословице: на тебе, бо
же, что мне негоже. Вот 
откуда она — серость. По 
статистичеоким данным, учи
тель по заработной плате 
занимает li5e место из 18 
профессий Колпашевского 
района. И это с учетом то
го, что педагоги имеют на
грузки выше одной ставки. 
А  разве не наводит на серь
езные размышления тот 
факт, что нередко и в лич
ной жизни учитель не уст
роен. Из 60 моих коллег в 
нашей школе 24 — одино

кие женщины. А  дети учи
телей занимаются самовос
питанием и. самообслужива
нием в полном смысле этого 
слова. 'Неужели такое явле
ние можно считать нормаль- 
■ным?

Знаете ли вы, как наши 
школьники отдыхают? Часто 
ли бываете на дискотеках, 
школьных вечерхах, в Домах 
культуры? Сходите, и вы 
потеряете душевный покой, 
поневоле задумаетесь, что 
такое раскованность и рас
пущенность, эмоциональ
ность и пьяный угар, демо
кратия и вседозволенность. 
И со всем этим на школь
ных вечерах один на один 
,сталшвается я«(0нщцна'-5̂ -  
тель. Выводит из зала пья
ных, собирает пустые бу
тылки, банки из-под браги, 
окурки, кархаулит дорюгие 
шапки и шубы, а заодно вы
слушивает оскорхбления, 
брань и угрозы подвыпив
ших недорхослей. И совсем 
иная картина на выпускных 
вечерах с участием рюдите- 
лей. -Там' рхебята такого себе 
не позволяют.

Слабое звено в воспита
тельном процессе — связь 
школы с родителями. Пар
тийные комитеты, трудовые 
коллективы еще слабо вли
яют на повышение ответст- 
вешеюти семьи за воспита
ние детей. Лора уже всерь
ез спрашивать за это. «Л и 
цом к ш коле»— этот лозунг 
начинает претворяться в 
жизнь, ио пока только в бук
вальном смысле. А  нужно, 
чтобы , все иовершулись к 
школьным прхоблемам не 
только лицом, но. и душой, 
серхдцем, а главное — дела
ми. Одним педагогическим 
коллективам и учителям та
кую ношу не поднять.

Л. МАКСИМОВА, 
учитель школы №  2.

г. Колпашево.

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Ветераны, ветераны, 
неуемный вы народ

Заголовок к репортажу 
придуман не автором. Это 
стрхочки из гимна ветеранов, 
•написал .который Валентин 
Григорц>евич Шушарин, ру
ководитель хора клуба «В е
теран».

В «Радуге», как теперь 
называют хор, 35 участни- 
IKOB. Среди них талантли
вые исполнители Татьяна 
Петровна Севостьянова, 
Клавдия Ивановна Квасова, 
Зинаида Григорьевна Ауман 
и другие. Сочинил песню для 
хора «Гармошка моя фрон
товая» и Лев Петрович Сте
панов.

— Наш хор, — с гордо
стью сказал председатель 
совета клуба (Советского 
района кавалер боевых и 
трудовых наград Евгений 
Максимович Полещук, — вы
езжал с концертными про
граммами к шегарцам, в 
дома отдыха «Синий утес», 
«Богашево». .Планируем вы
езды к сельским тружени
кам.

Да, немало в .клубе инте
реснейших людей. Многие 
томичи успели, наверное, по
смотреть выставку 81-летне
го самодеятельного художни
ка Ивана Ивановича Кричи- 
гина. Его картины отличают 
со вкусом подобранные цве
та. свой стиль, оптимизм.

Сам Иван Иванович гово
рит так:

— Очень люблю сибир

скую природу, людей. Мои 
картины о них.

.Так чем же занимают
ся в клубе? Зайдите, 
читатель, в Дом куль
туры «Энергетик» и посмо
трите, как дружно проводят 
время ветераны, а то и по- 
.участвуйте в мероприятиях.

— Добро пожаловать в 
наш клуб, не только ветера- 
.ны, но и молодежь, — при
глашает Е. М. Полещук.

Работа с моло'Дежью и 
подростками — пожалуй, 
главная забота клуба. Вете
раны бывают в школах № №  
15, 48, 34. На свои заседа
ния приглашают так назы
ваемых трудных подрост
ков вместе с родителями. 
Как правило, присутствуют 
учителя, представитеш! ми
лиции.

Есть и комиссия по рабо
те с молодежью — одна из 
трех. Две другие — органи
зационно-массовая и куль
турно-массовая. Не очень 
звучные названия .комиссий, 
но дела они делают добрые. 
Скажем, отмечают дни рож
дения. В эти дни много му
зыки, танцев <да-да, танцев!), 
именинникам дарятся суве- 
.ниры, организуется чаепи
тие. Особое внимание одино
ким и престарелым людям.

|Клубу — ровно год. 
.Встать на нош ему помотли 
Советский районный совет 
ветеранеж, облсовпроф, ру
ководители Дома культуры

От Мииистерствя финансов СССР и Государственного байка СССР

выпуске в обращение памятной мо;неты 
: изображением собора Покрова н а . рву

на Красной площади в г. Москве

Одно из самых эффектив
ных средств лечения ожогов 
— хщлебное облепиховое ма
сло — отправлено в Уфим- 

'ский ожоговый центр рабл'- 
никами Мехкотраслёвого 
центра научно - техничес
ких услуг (Фрунзе). Реше

ние оказать .помощь постра
давшим было принято, как 
только коллектив узнал о 
трагедии. Производство цен
ного препарата — одно из 
направлений деятельности 
действующего на коопера
тивных началах центра. Од

новременно его сотрудники 
обратились ко всем косдаера- 
торам республики с призы
вом оказать любую возмож
ную помощь лопаБш.им в бе
ду.

(.ТАСС),

6 июня 1909 года выпус
кается в обращение памят
ная монета достоинством 
5 рублей с изображением со
бора Покрова на рву на Крас
ной площади в г. Москве.

Памятная монета достоин
ством 5 рублей изготавлива
ется из медво-ншеелевого 
сплава белого цвета и имеет 
форму «руга диаметром 35
MIM.

Монета с лицевой и обо
ротной сторон имеет высту
пающий кант по акружиости.

.На лицевой стороне моне
ты расположен Государствен
ный герб СССР и. имеются 
надписи «ССС Р», «5  руб
лей» и «1989».

На оборотной стороне мо
неты расположено рельеф
ное изображение собора По
крова на рву на Красной пло

щади в г. Москве, а та1мже 
имеются надписи: вверху по 
окружности «Собор Покрова 
на рву», внизу «Москва» и 
справа «1561» (год оконча
ния сооружения собора);

Боковая поверхность мо
неты имеет две углу^енные 
нафиси «Пять рублей», ко
торые разделены двумя звез
дочками.

.Памятная монета с изоб-

■  ■  ■

«Энергетик», такие органи
зации, как издательство 
«(Красное знамя», облстат- 
управление, ГРЭС-П, мано
метровый завод, домострои
тельный комбинат.

|Впереди — много дел. Мы 
йосмотрели план работы: 
вечера, встречи, концертные 
программы, лекции... Наме
чены, к примеру, встречи с 
pqHHa.iaHrHHTepHanHaHanHc}rah 
ми, ребятами из пионерлаге
ря «Огонек» и т. д.

Конечно, бет трудностей 
не обходится. Помещение 
клуба явно тесное, 'нет даже 
телефона. .Нет средств на 
транспорт.

Каков статус клуба? На 
этот вопрос мы попросили 
ответить председателя обла
стного совета ветеранов Ве
ниамина .Михайловича Би
рюкова:
, — Пока .устава, положе
ния о таких клубах нет,— 
сказал он. — (Клубы органи
зованы в Чаинском, Illerap- 
ском, Молчановском и дру
гих райсшах. А  вот в обла
стном центре, кроме .«(Вете
рана» в Советском районе, 
их нет. Его опыт поэтому 
надо широко популяризиро
вать.

В. ЗАПЛАТИВ.
«  * *

Н А СЙИМКБ: художник
Иван Иванович Кричишн с 
одной из своих картин.

Фото А. Васильева.

ражением собора Покрова на 
рву на Красной площа(да1 в 
г. Москве вьшускается в об
ращение тиражом 2 млн. 
штук, в том числе 0,3 млн. 
штр{ улучшенного качества.

.Наряду с находящимися в 
обращении в настоящее вре
мя монетами указанная мо
нета обязательна к приему 
государстводными, коопера
тивными, общественными 
предприятиями, учреждения
ми, организациями, колхоза
ми и отдельными лицами во 
все виды платежей, а та(кже 
учреждениями банков .СССР 
и предприятиями минис
терств связи для зачисле
ния на текущие, расчетные 
счета, во вклады, на аккре
дитивы и дая перевода без 
всяких огран.ичений.

Отвечает заведующая 
юридической .консульта
цией облсовпрофа М. С. 
Андреева.

— Расскажите о пра
вилах приема на работу 
несовершеннолетних.

А. ЛЯТКИНА.
Томский район.

— Для обеспечения 
|Повьш1енной охраны здо
ровья подростков законо
дательство о труде пре
дусматривает общее цра- 
(вило о за'Прещении их 
труда на всех тяжелых 
работах, с вредными или 
опасными У.СЛОВИЯМ.И, а 
также на подземных.

.Конкретный перечень 
таких .работ содержится 
в фиске, утвержденном 
постановлением Госком
труда (ХХЗР и ВЦСПС от 
10 сентяб(ря 1980 г„ с 
дополнениями и измене
ниями, внесенными поста
новлением от 21 июня 
1985 г. Какие это измене
ния? Во-первых, по неко
торым отдельным цро- 
ф1ессшш', предусмотрен
ным списком, стало воз
можно допускать подро
стков с 17 лет; во-вто
рых, допускается профес
сиональная подготовка 
молодежи по ряду про
фессий по списку при ус
ловии достижения 18-лет- 
яего возраста к моменту 
окончания обучения: в- 
третьих, при прохожде
нии пронэводотвенной 
практики или производст
венного обучения несо
вершеннолетние учащиеся 
техникумов, .профессио
нально - технических учи
лищ и старших классов 
общеобразователь н ы х 
школ могут находиться 
на вредном производстве 
или работе, но не более 
четьфех часов в день и 
при строгом соблюдении 
санитарно - гигиенических 
норм. Изменения произо
шли и по ряду профессий 
я  работ (включенных в 
описки), приобретаемых 
молодежью в средних 
профтехучилищах и сред- 
'них специальных учеб
ных заведениях со сро
ком обучения не менее 
трюх лет. Эти вьшускни- 
ки могут быть допущены 
к работе по приобретен
ной профессии., специаль
ности под руководством 
опытных рабоч.их - настав 
ников и до достижения 
ими 18-летнего возраста.

.Конкретное разъясне 
ние о возможности тру
диться по приобретенной 
профессии, специальности 
до достижения 18 лет вы 
можете получить в проф- 
(коме предприятия.

* 4 *
— Обязательно ли про 

хождение медосмотров во
дителями автомобилей и 
механизаторами?

С. ГОРБУНОВ.
Томский район;

— Согласно приказу 
Министерства здравоох.  ̂
ранения СССР от 8 сен
тября 1980 года, инст
рукции о порядке меди
цинского освидетельство
вания и организации ме
дицинских осмотров, в 
обязательном порядке 
предусмотрено их прохо
ждение такой категорией 
работншов, как водители 
(в начале и в конце ра
бочего времени) и меха
низаторы. Неявка на мед
осмотр расценивается 
как нарушение трудовой 
дисциплины. Что же ка
сается ■ работников дру
гих служб — электро
монтеры, автослесари,
плотники, скотники и Т.Д.,
то на них этот порядок 
|Каждодневного обязатель
ного медосмотра не .рас
пространяется. В отноше
нии. всех работников лю- 
■бог.0 предприятия, орга
низации о.бязательным 
является подчинение пра- 
.вилам внутреннего тру
дового распорядка, и в 
случае нарушения трудо
вой дисциплины — со
вершения прогула, появ
ления >на работе в не- 
третвом состоянии и т. п.

ним могут быть при
менены меры дисципли
нарного или общественно
го вовд€йств,ия, преду
смотренные антиалкоголь
ным законодательством и 
законодательством по тру- 
до(вой дисциплине.

* * *
-  Я работаю учи- 

телышцей, муж — на за
воде. Профком завода от
казал мужу в постанов
ке на льготную очередь 
на получение квартиры. 
Законно ли это?

Т. ТИУНОВА.
г. Томск.
Отвечает старший юрис

консульт облисполкома 
Г. .В. (Кузьмин:

—  У  вашего мужа нет 
права на первоочередное 
получение квартиры. Та
кое право может возник
нуть только в том случае, 
если член семьи, имею
щий право на льготу, 
может сам встать на оче
редь в том же ведомст
ве.
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ПРАЗДНИК ЭКСПРОМТОМ
Около года существо

вал оргкомитет по прове
дению I р а б о ч е й  
спартакиады, но финал 
этих соревнований у то
мичей не стал празд
ничным.
Благородной цели — воз

рождению традиций рабоче
го апорта служит эта всесо
юзная спартакиада. И уча
стники соревнований во всех 
программах боролись за по
беду с полной отдачей, .де
монстрируя коллективизм, 
взаимовыруч1ку, чувство то
варищества.

Однако плохая прюпаган- 
дистская работа облсовета 
ВДФСО профсоюзов лишила

даже церемонию открытия 
финала праздничной припод
нятости. На стадионе «ГГруд» 
спортивные бригады, кото
рых было 27. оказались без 
болельщиков...

В результате двухдневной 
борьбы лучшей была брига
да слесарей из коллектива 

, физкультуры — 124, на
бравшая во всех видах про
граммы 351 очко. На вто- 
рюм .месте— белоярские лесо
рубы с 343 очками, и на 
третьем — бригада формов
щиков из домостроительно
го комбината.

В личных зачетах чемпи
онами стали: по велоопорту

— В. Бобров (электролампо
вый завод), среди мужчин 
старше 35 лет — А. Воро
бьев (КФК-124), среди жен
щин — Н. Курчаба («Сиб- 
злектромотор»): по гирево
му спорту в порядке весо
вых категорий — лучшие 
результаты у А. Мухамет- 
зянова (НИИПП), В. Виряе- 
ва (.ГПЗ-5), П. Махонина 
.(«.Оибэлектромотор»), в лег
коатлетическом кроссе побе
дил В. Клещеногов (СМУ-9).

С. ИКОННИКОВ, 
главный судья спартаки

ады, судья всесоюзной 
категории.

Фото А. Петрова.

П О  Й 3 Н Е Р 

Николай Сигизмундович

Скончался Николай Оигиз- 
мундович Пойэнер. Имя это
го человека у каждого томи
ча ассоциируется с поняти
ем личности высочайшей 
культуры, эрудиции и обая
ния, истинной интелл.игент- 
ности в .полном смысле это
го слова.

Н. С. Пойзнер родился в 
1904 году в Томске. Свой 
трудовой путь он начал пос
ле окончания Томского ин
дустриального института в 
1931 гаду инженером - элек
триком на строительстве Ке

меровской электростанции, 
затем Николай Сигиэмундо- 
вич работал научным сотруд
ником ТЭМИИТа. индустри
ального института, служил 
в армии, а с 1947 года и по 
1972 год бьш директором 
Томского Дома ученых. Без 
преувеличения можно ока
зать, что он создал, этот клуб 
и превратил его в один из 
самых высококультурных 
творческих объединений го
рода.

Н. С. Пойзнер вел интен
сивную общественную дея
тельность. Много лет — в

шестидесятые и сем.идеся- 
тые годы — он избирался 
депутатом Томского город- 
окого Совета народных депу
татов, был .председателем ко
миссии совета по культурно- 
массовой .работе, членом пре
зидиума Томского о^астно- 
го отделения Всероссийского 
общества охраны памятников 
истории и культуры. Всерос
сийского театрального об
щества.

Н. С. Пойзнер был жи
вой летописью истории род
ного города. Одному из пер- 
вых 8 Томске ему было при-v 
своено почетное звание за
служенного работника куль
туры РСФСР. Его *груд от
мечен многими медалями.

Память о Николае Сигиз- 
мундовиче Пойзяере навсег
да сохранится в наших серд
цах.
ГРУП П А  т о в а р и щ е й .
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Театр

• • • Всегда неповторима
Выставка художников-пейзажистов 

Большом концертном зале Томска.
в

З о н а  о т д ы х а  
н а  Семейки НОМ острове

ДРАМЫ
8 июня. Гастроли Омского 

академического театра драмы.
В помещении театра драмы — 
«Лекарь поневоле» —  19

Кино

Их .маленький катерок, 
порой едва видимый на 
взлохмаченной шири Оби, 
удостаивается приветствен
ных гудков даже самых 
больших теплоходов. То 
дань уважения маломощно
му суденышку, команда ко- 
Topo.ro ■ в количестве трех 
художников проталкивается 
шестами в заросших таль
никами старицах, мотается 
в круговерти затяжных 
осенних бурь, дрейфует по 
зеркальной глади у песча
ных плесов. И все эти дол
гие путешествия совершают
ся ради .ко;роткоюо мгнове
ния, называемого в.дохнове- 
нием. Зато всего лишь миг 
состояния природы, перене
сенный на полотно, потом 
долгие годы будет волне-' 
вать зрителей.

Восходы и закаты, коря
вые сосны на осыпающемся 
яру, взмывшие над водой 
чайки и вереница облаков у 
присыпанного первым снегом 
■горизонта — не просто кра
сивые картинки (хотя они 
очень красивы), а обобще
ние пережитого и прочув
ствованного. Поэтому в ра
ботах Алексея Качана, Ни
колая Наврося и Виктора 
Самойлова присутствует фи
лософское звучание. Они

очень разные по манере ис
полнения и одинаковые 
своей любовью к Сибири.

Заброшенная изба, сквозь 
ксторую проросла береза, 
■воспринимается на ка,ртине 
Виктора Самойлова, как 
обобщение всех О'бских де
ревень, оставшихся без хо
зяев. И желтое пламя осен
ней листвы, факелом взмет
нувшееся над бывшей .кры
шей, несмотря на всю его 
красоту, отдает горечью.

—Тысячи мыслей обурева
ют тебя, когда попадаешь в 
такую дерев.ню, — расска
зывает Николай Наврось.— 
Жили здесь люди, сплета
лись судьбы, и вот— запусте
ние. Думы тяжелые, груст
ные. Может, это по.дспудное 
состояние и окрашивает по
рой твое восприятие приро
ды.

Пейзажи этих художни
ков пересказывать невоз
можно., потому что поэзия 
увиденного ими — не толь
ко краски и композиция — 
это, прежде всего, мировоз
зрение. В прошлом году у 
них была первая тематиче
ская выставка, впервые о.ни 
показали томича.м свою 
Обь. И оказалось, что при- 
■вьмные, обычные речные 
■сюжеты, .преломленные че
рез взгляд художника, ста
ли для зрителей предметом 
удивления и восхищения.

Нынешняя выставка опять 
неповторима и необычна. 
Думается, что просторным 
холлам концертного зала с 
хрустальными люстрами и 
бархатными креслами про
сто псвезло от присутствия 
живописных картин. Без 
них помещение станет скуч
ным. Хорошо бы со,хранить 
эту. коллекцию, удивительно 
сочетающую в себе разные 
творческие стили. Работы, 
выставленные все вместе, 
дополняют друг ;apv,ra, от- 
■крывая нам прекрасный 
мир природы Сибири.

э. стоилов.

Многие томичи обратили, 
,гю-видимому, внимание на . 
работу земснаряда и буль
дозеров в Куменной прото
ке и на Семейкином остро
ве. Эти работы ведутся для 
создания благоуст,роенной 
зоны отдыха, которая раз
местится на издавна облю
бованном жителями города 
острове.

Решение о строительстве 
гидропарковой зоны приня
то горисполкомом, и к его 
организации приступили 
.речной ‘порт, объедине
ние жилищно-коммунально
го хозяйства, другие орга
низации. Проектиоование 
зоны отдыха ведут институ
ты «Томскграждаепроект» и 
«С  ибгип роречт ра нс ».

Наиболее трудоемкая 
часть в осуществлении про
екта — создание акватории 
для купания, прогулок на 
весельных лодках, водных 
велосипедах... Верхнее устье 
протоки Куменной за годы по
сле ее перекрытия дамбой го
родского подземного водо

забора сильно заилилось, 
заросло кустарником. Все 
это предстоит расчистить, 
углубить залив, отсыпать по 
берегам песок.

На Семейкином острове 
предполагаепся разместить 
комплекс физкультурно-оз
доровительных сооружений, 
разбить парк.

Остается только сожа
леть, что эта работа не бы
ла начата лет десять-пят
надцать назад, в расцвет 
«гравийной лихорадки». 
Сейчас бы томичи уже ре
ально могли ощутить Отда
чу за добычу «золотого» 
гравия не только в стро
ительстве квартир, школ, 
больниц, дорог, но и в бла
гоустройстве самой реки 
Томи. Ну что ж, л^ш е 
поздно, чем никогда.

Создание зоны отдыха на 
Том.ц, наряду с другими ме- 
рсприятиями, явится вкла
дом в выполнение постанов
ления Совета Министров 
РСФСР. Ориентировоч

ная с т о и м о с т ь  строи
тельства 4— 5 миллионов 
рублей, окончательные сро
ки ввода в эксплуатацию 
будут рассчитаны в проек
те.

Не дожидаясь окончания 
проектирования и . большого 
строительйтва, объединение 
жилищно-коммунального хо
зяйства и реипорт совмест
но с другими орТанизация- 
ми (торговли, водосна1&ке- 
ния, электроснабжения, 
ОСВОДа, горСЭС) Присту
пили к осуществлению ме
роприятий по организации 
отдыха трудящихся. на 
Семейкином острове уже в 
этом году. Осуществляется 
планирование береговой по
лосы острова со стороны ре
ки Томи с последующей от
сыпной песком, установкой 
торговых павильонов, ус
тройством туалетов, обеспе
чением чистой питьевой 
■водой. Отдыхающие смогут 
воспользоваться услугами 
кооператива.

В. ПОПОВ.

По следам судебного дела

РЕШАЙТЕСЬ!
Б Томске открывается 

анонимный центр «Сорат
ник» по устойчивому из
бавлению людей от пьянст
ва, алкоголизма и курения 
по методу ленинградского
ученого Г. А. Шичко.

Центр работает на хоз
расчетной основе. Курс
проводится на доброволь
ной, анонимной основе, 
продолжается 10 дней, в 
вечернее время,

■Начало курса — 14 июня 
1989 года в 18.30 в Малом 
зале Дома союзов (пр. Ле
нина, 55).

Необходимыми условиями 
для устойчивого избавления 
от пороков являются: 
стремление избавиться от
них и добросовестное вы
полнение простых требо
ваний во время занятий.

Опыт работы курюов в

«Мы —  пионеры 5-го класса; 
Смирнов Игорь, Трубин Алек
сей, Дерюгина Ирйна и дру
гие. Наша пионерская дружи
на Носит имя Героя - Советского 
Союза Александра Колоднино- 
ва. Мы уже знаем, что в Том
ске живет его сестра, Колод- 
никова Мария Иосифовна, 
1926 г. р. Просим ее отклик
нуться на нашу просьбу, при-

других городах при выпол- 
Нб'Нии этих условий пока
зывает практически 100- 
процентный эффект.

Все вопросы и запись — 
по телефонам 3-07-69, 
3-12-36. Тем, кто уже за
полнил карточки в апреле- 
мае с. г., необходимо прой
ти. перерегистрацию по этим 
телефенам.

Индивидуальное собесе- 
дсвание с руководителем 
курсов — по средам и пят
ницам, с 17.00 до 19.00 ча
сов, в Доме союзов, комна
та 84.

Решайтесь! И .мы поздра
вим вас с первой победой 
над собой — твердым ре
шением преодолеть пороки 
и стать свободным челове
ком.

Областной совет добро
вольного общества борьбы 
за трезвость.

ехать к нам в школу, расска
зать о брате. Томский район, 
с. Зоркальцево, восьмилетняя 
школа»;

* * *
«Совет ветеранов бывшей 

22-й Запорожской зенитно-ар
тиллерийской дивизии обраща
ется с просьбой о помощи в 
поиске нашего однополчанина—- 
Рыбакова Николая Ивановича. 
В действующую армию он 
был призван из Томска, где 
проживал по ул. Новодепов
ской, 8. В настоящее время его 
следы затерялись. Сообщите 
нам по адресу; г. Москва, 
Красный маяк, 20-2-70. Филип
повой Анне Дмитриевне.

Э ТО случилось црошлым летом. Жи
тель посел1ка Обского Сергей Ор
лов не вернулся с рыбалки. Его ис

кали, но долгое время поиски не давали ре
зультатов. Наконец, в озере, расположен
ном на острове Михайловском в окрестно
стях Коломина, обнаружили затопленную 
лодку, дно которой было прорублено топо
ром. К лодке оказался привязанным труп 
■пропавшего Орлова.

|Возбудили уголовное дело.

У Б И Й С ТВ О  
Н А ОЗЕРЕ

Коротко — о личности погИ'бшего. Мо
лодой отец двоих детей, Сергей Орлов 
имел за плечами авиационный техникум. 
Но победила любовь к прирюде. И Орловы 
переехали в Обское, поближе к большой 
реке. Да и отцу, старому ветерану войны, 
не лишней была помощь сына. Сергей 
стал нештатным инопектором рыбонадзо- 
ра, а всего за неделю до своего исчезнове
ния — штатным рыбаком заготконторы 
Чаинского райпо. Угодья на острове Ми- 
хайлавс1Ком были отведены ему по догово
ру.

Первый раз в конце мая он поставил 
на острове сети, но их украли. И утром 1 
июня Орлов отправился на длительную и, 
как оказалось, свою последнюю рыбалку. 
Копда Орлов собирался на рыбалку, жена 
и отец настойчиво советовали Орлову 
взять с собой ружье: мало ли что может
случиться... Но ружья у погибшего не на
шли. а впоследствии его разыскали дома.

В поисках Орлова участвовал и житель 
Коломина некто Шалак. Анатолий Шалак 
ужо полтора десятка лёт ры^чил на Ми
хайловском и в некотором роде чувство
вал себя хозяином острова. Когда-то штат
ный рыбак, он был уволен за браконьер
ство.

Следователи и акоперты вели расследо
вание, а жители Обского и Коломина пи
сали возмущенные письма, требуя найти и 
наказать убийцу. Все подозрения общест
венности падали на Шалака, ведь Орлов 
был застрелен из ружья с пулевым заря
дом. Наконец экспертиза подтвердила: 
лодка Орлова порублена топором Шала
ка. Тем временем тот отправился в Томок, 
тде признался одному из работников УВД, 
■что убил Орлова. Но... сделал это якобы в 
■перядке самообороны. Эксперты утвержда
ли, что вы|ст|рел был сделан в упор. И где 
■же ружье Орлова?..

Шалак по профессии шофер, имел се
мью, ^распавшуюся по его вине. Изворот
ливый и хитрый человек, сумевший даже 
уклониться от службы в армии. Работая 
на бензовозе, воровал горючее. Приняли 
ремонтником в службу быта — кончилось 
/судсм за махинации с запчастями. А  ус
ловный срок за браконьерство еще не ус- 
пел закончитыся к моменту нового пре- 
(ступления. Многие говорили о его жестоко
сти и страсти к наживе. Не раз он угро
жал и тем,, кто рыбачил на «его » острове.

Итак, версия Шалака: на острове встре
тил Орлова, поругались. На выстрел отве
тил выстрелом. Но убивать не хотел.

Судебное следствие, которое шло с пе
рерывами две недели, распутало хитрости 
убийцы и доказало: «мое»' заслонило в 
душе убийцы и совесть, и честь, и даже 
■цену человеческой жизни.

Я. ВАРКЕНТИН,
народный заседатель Чаинского рай

онного суда.

------ ’

П О ГО Д А
■Сегодня — переменная 

облачность, преимуществен
но без осадков, ветер пере
менный,. 5— 10 метров в се
кунду, ' температура 9— 14 
градусов тепла, по западным 
районам 14— 19 тепла, в 
Томске — 12— 14 тепла.

8— 9 июня — переменная 
о1бла!чность,. преимуществен
но без осадков, ветер пере
менный, 5— 10 метров в се
кунду, температура ночью 
1— 6 тепла, по югу до 10, на 
почве за;морозки до 3 моро
за, днем 10— 15, по запад
ным районам до 23 градусов 
тепла.

НАШ АДРЕС 
—  И ТЕЛЕ4РОНЫ

Приемная редактора —  
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь - 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Телевидение
СРЕДА, 7 июня 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — <120 минут». 8.35 — 
Мультфильмы. 9.05 — «Живи, 
Земля!» 10.05 — Новости. 10.15 
-  «Радуга» (Бельгия).

С 11.00 до 15.20 — перерыв.
15.20 — Новости. 15.35 —

«Прожектор перестройки». 
15.45 — «Фильм — детям».
«Потерялся слон». 17.00 —
«Портрет современника». Пре
мьера документального теле
фильма «Этот везучий Нови
ков». 17.20 — Романсы на сти
хи А. С. Пушкина. Исполняет 
народная артистка СССР И. Ар
хипова. 18.00 — «Импульс: ини
циатива, предприимчивость, 
прибыль». 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Концерт ан
самбля гагаузской народной 
музыки Молдавской '’государст
венной филармонии. 19.30 — 
Мультфильм для взрослых. 
19.40 — «Семья Мишо». Худо
жественный телефильм (Фран
ция. 1983 г.). 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестрой
ки». 21.45 — «Человек и закон». 
Правовой видеоканал. 23.15 —

0 ^ ^ ^ ^  пропаганды —

«Сегодня в мире». 23.30 — «Ак
туальный объектив». Премьера 
документального фильма «Эти 
непонятные старые люди».

ВТОРАЯ п р Ьг р а м м а
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15 — «Сыны Отечества». На
учно - популярный фильм. 
9.05 — Концерт. 9.15 — Немец
кий язык. 1-й год обучения.
9.45 — «Волны Черного моря». 
3-я серия. 10.50 — Новости. 
11.00 —■ Немецкий язык. 2-й 
год обучения.

С 11.30 до 13.55 — перерыв. 
13.55— 00.00 — На Съезде на

родных депутатов.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

ТОМСК
19.15 — «События. Встречи. 

Мнения». Программа для молоде
жи. 20.00— «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Премьера до
кументального фильма «Когда 
б вы знали...». 20.25 — Теннис. 
Открытый чемпионат Франции.
20.45 — Мультфильм.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РО Д И Н А»

8 июня. «Презумпция неви
новности» — 9, 10-50, 12.40
16- 20. 18-10, 20, 21-50. «Егорка» 

14-30.
имени М. ГОРЬКОГО

8 июня. «Коршуны добычей 
не делятся» (две серии) — 8-30,
11, _13-30, 16, 18-30, 21. «Послед,
ний романс» (две серии) — 
8-30. 11. 13-30, 16. 18-30. 21.
«На дне. Сколько стоит лю
бовь...» — 9, 10-10, 11-20, 12-30, 
18-10. «Маленькая Вера» (две 
серии) — 13-30, 16, 20.

«О К ТЯ Б РЬ»
8 июня. «Последний романс»

(две серии) — 9, 11-30, 14,16-30, 
19, 21-30. «Работа над ошибка
ми* — 10, 11-30, 13, 14-30, 16.
17- 40, 21. Ретроспектива филь
мов с участием В. Высоцкого. 
Премьера фильма «В. Высоцкий

актер. Штрихи к портрету» 
---- 0̂.

«ПИОНЕР»
8 июня. Мультсборник «До

верчивый дракон» — 9, 10-30. 
«Возвращение к свободе» —
12, 13-50, 15-40. «Работа над 
ошибками» — 17-30. уРоман с 
камнем» — 19-10, 21-20.

имени И. ЧЕРНЫ Х 
8 июня. «Приятель бога» —

9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 21. 
«Маленький большой хокке
ист» — 10-40.

«СИ БИ РЯК»
8 июня. «Калоши счастья»

- 9-20, 11. «Мужчина и жен
щина двадцать лет спустя» —
13, 15, 17. 19. 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, ‘135)
8 июня. Мультсборник «Ос

торожно, обезьянки!» — 10-20. 
«Пираты XX вена» — 12, 14, 18, 
18, 20.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
НЕФТЕПРОДУКТ» ПРИ- ‘ 
НИМАЕТ До 1 ИЮЛЯ 
1989 ГОДА ПРЕДВАРИ
ТЕЛЬНЫ Е ЗАЯВКИ ОТ
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ Н А
НЕФТЕПРОДУКТЫ о п т о 
в о й  ТОРГОВЛИ Н А 1990 
ГОД. Заяв'ки в качестве 
закаэсв будут рассмотрены 
после заключения договоров 
с объединениями-поставщи- 
«ами, поэтсму требование 
■пуикта 21 «Положения о 
■поставках проду1кции произ- 
вс,пственно-техничесно!го на
значения» о соблюдении 
сровов рассмотрения зака- 
зш  к настоящим заявкам не 
применяется.

Совхоз «Заря» Томского 
района Томской области 
имеет возможность реали
зовать для животноводче
ских комялецсов решетку 
ч'угунную для щелевых по
лой в количестве 2.000 шт.

Оправки по телефону 
94-73-86.

Цех водоснабжения и во
доотведения жилищно-ком
мунального уцрав!ления 
ПРОДАЕТ 140 пар пят и
ноднятников ■ из силициро- 
ванного графита для по- 
■гружных элактро.наоосо1В 
ЗЦВ-10.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Лесная, 11-а, 
цех ВиВ ГЖКУ.

Томскому областному 
производственно ■- техниче
скому управлению связи
требуются «а  постоянную 
работу экономист по ^руду в 
планово^инансовый отдел, 
инспектор электросвязи, ра- 
диоойератор, [инженер второ
го отдела, инженер окса, в 
РСУ 1— .мастера и прораб.

Адрес: г. Томск, 50, ул.
Крылова, 21. Телефон 
3-21-46.

САНТЕХ Н И Ч Е С К И И  
УЧАСТОК КООПЕРАТИВ
НОГО ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«УН И В Е РСАЛ» ЗАКЛЮ 
ЧАЕТ ДОГОВОРЫ с орга- 
|НИ1зациями, поеД|Прия|Тия1Ми), 
садоводческими общества
ми на ремонт и монтаж 
зданий, жилых домов, про
кладку трасс трубопровода 
из материала заказчика.

Обращаться: ,г. Томск,
пр. Фрунзе. 32-а, телефон 
3-21-52.

с 22 сентября: стоимость

дней) с 11 сен-

с 22 августа, 7 сентября;

ТОМСКОЕ БЮРО ПУТЕШ ЕСТВИИ И ЭКСКУРСИИ 
П РИ ГЛАШ АЕТ ТОМИЧЕЙ В ПУТЕШЕСТВИЕ

ПО н а ш е й  с т р а н е

Москва '(10 дней)— со 2 июля; стоимость — 323 руб.; 
Ереван (5 дней)— с 11 июня; стоимость— 293 руб. 
Ивано-Франковск (5 дней)— с 24 сентября; стоимость

— 236 руб.

ЧЕРНОМОРСКОЕ ПОБЕРЕЖЬЕ КАВКАЗА И КРЫ М А
Батуми (15 дней)— с 12, 27 июня, 26 августа, 10 

сентя1бря; стоимость — 361 руб.
д н ей )-  с 4, 24 июля, 13 ав-' 

густа, 2 и 22 сентября; стоимость— 420 руб.
Кутаиси — Новый Афон (20 дней)— с 1 июля, 10 и

30 августа, 19 сентя^я; стоимость— 415 руб.
Батуми (Зеленый Мыс) (15 дней) — с 14 июня, 5 и 

2Ъ июля; стоимость -г- 304 руб
Очамчнра (20 дней) — с 4, 19 июля, 3, 18 августа, 

2 сентября; сто^имость — 348 руб.
Сухуми (20 дней) — с 17 августа, 7 и 28 сентября; 

стоимость — 386 руб.
Кутаиси Гагра (20 дней) — с 3 и 23 сентября; 

стоимссть — 452 руб.
Сочи (Кудепста) (20 дней)— с 9 и 30 сентября; сто

имость — 418 руб. <
(20 дней) — с 10 сентября; стоимость—

430 руб.
Новороссийск (20 дней)

— 3‘79 руб.
Туапсе (15 дней) — с 21 сентября: стоимость— 371 

руб.
Крымск (Краснодар, Новороссийск, Анапа) (15 дней) 

3 6 3 % ^  июня, 16 и 31 июля, 16 августа: стоимость —

Ивано-Франковск — Гурзуф (20
тября; стоимость — 402 руб

АЗОВСКОЕ МОРЕ
дней) — с 30 августа; стоимость

о09 руб.
Мартцшоль (15 дней) 

стоимость — 312 руб.
Приморск (15 дней) — с 1 июля, 30 августа; стои

мость — 370 руб.

с е в е р н ы й  КАВКАЗ.
Моздок (гостиница) (Нальчик, Орджоникидзе, Пяти

горск) (15 дней)—с 18 июля; стоимость— 378 руб.
ПРИБАЛТИКА И ЛЕНИНГРАД

Лиепая (т/б Кандава) (10 дней) — с 8 июня, 23 ав
густа; стоимость — 289 руб.

Таллинн — Вильнюс.(10 дней) — с 26 сентября; 
стоимость — 405 руб.
г.-л®*^*’* ’*̂ ** дней) — с 30 сентября; стоимость— 
270 руб.

Вильнюс (6 дней), Ленинград (1 день) — с 16 июня,
31 июля; стоимость — 309 руб.

Лиепая (5 дней) — с 26 июля; стоимость— 228 руб
Г  Гулбене (5 дней) — с 24 июня; стои

мость — 245 руб.
(б дней) — со 2 сентября: стоимость— 237

Каунас (5 дней.)— с 17 сентября; стоимость— 227 ov6
-  с 7 и 9 сентября;’

стоимость — 256 руб.
Всеволжск (Ленинград) (5 дней) — с 17 сентября; 

стоимость — 243 руб.

СРЕДНЯЯ АЗИЯ

Ашхабад — Фирюза (16 дней)— с 15 июля, 15 ав
густа; стоимость — 315 руб

-Ташкент — Чнмган ('15'дней) — с 24 июля, 26 ав
густа; стоимость — 326 руб.

Фирюза (10 дней) — с 31 августа; стои.мость— 270 
руб.

267 jy6 ™ ^ ** — с 1 августа; стоимость —

® августа; стоимость— 179 pWfe 
Фергана (|гостнница Дусглиг) (5 дней) — с 12 и 24 

сентября, стоимость — 190 р ^ :
Душанбе (5 дней) — с 9 июля; стоимость— 201 руб. 

СИБИРЬ И ДАЛЬНИ Й  ВОСТОК 

2 3 8 ^ : ^ ”**̂ ”  — с 17 сентября: стоимость —

ТРмск — Новосибирск — Колпашево— Сургут —
Нижневартовск — Салехард — Томск (18 дней) __ с 14
августа: (теплоход «,Николай Масленников) Ш  класс 
стоимость — 255 руб., IV iioiacc, стоимость — 246 руб’

В стоимость путевки входят: проезд, проживание'
■питание, экскурсионное обслуживание. Если вы живете 
в районах области, то ■путевку можно получить перечис
лив деньги на расчетный счет 608915 в Облжилсоцбанке 
г. Томска, МФО 266015, То-мское бюро путешествий и 
экскурсий. Необходимо дать телеграмму о бронировании 
■путевок. Оправки по телефонам 3-14-21. 3-24-92

Наш адрес: 634050,, Томок, inp. Ленина,59 Остановка 
транспорта «-Университет».

Коллектив цеха № 3 заво
да измерительной аппарату
ры с глубоким прискорби
ем извещает о кончине

КАРБЫШЕВОЙ 
Анны Федоровны

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Коллектив городской меж
вузовской . больницы выра
жает соболезнование род
ным и близким по поводу 
кончины ветерана войны и 
труда

ПЕРЕСВЕТОВА 
Вадима Михайловича.

Томский Дом ученых вы
ражает глубокое соболезно
вание родным -и близким 
в связи со смертью бывше
го директора Дома ученых 
заслуженного работника 
культуры РСФСР

ПОЯЗНЕРА
Николая Сигизмундович^^

Ректорат и общественные 
организации Томского уни
верситета, сотрудники ра
диофизического факультета 
ТГУ и Сибирского физико- 
технического института вы
ражают глубокое соболезно
вание доценту ТГУ Б. Н. Пой- 
знеру в связи со смертью 
отца

ПОЯЗНЕРА
Николая Сигизмундовича.

Отдел промышленности —  
1-К-66, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства —  '1-36-44 
Агропромышленный отдел —  
1-43-75, 1-44-60.
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33‘-58, 1-48-85

Отдел информации и 
культуры —  1-45-81, 1-43-32, 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-58.

Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55

Собственный корреспондент i 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —
1 36 66.
Отдел объявлений —
1-06-62
Бухгалтер по гонорару —  
1-42-38
Касса —  1-47-91 
Областная журналистическая 
организация —  1-28-90
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